
SAISUV inauguró 
Clínica de Salud Sexual 
y Reproductiva

Inició la Expo 
Empresas 
Universitarias

Guardianes de la Salud 
invitan a Exhibición de 
Refrigerios Saludables

QFB albergó 4° 
Simposium en Ciencias 
Biomédicas

Universitario creó App 
que ayuda a prevenir 
accidentes

Estudiantes de 
Medicina se 
capacitaron en 
atención psiquiátrica

I Festival de Coros 
congregó a voces 
de las cinco regiones

MAX exhibe obra de 
Francisco Toledo

Año 15 / 639 / Mayo 23 de 2016 / Xalapa, Veracruz, México / www.uv.mx/universo

general

cultura

3

8

4

22

5

24

6-7

25

Se liberó deuda; “seguiré exigiendo los pendientes”

Halcones, en 
el top ten de 
la Universiada 
Nacional

Nueva 
acreditación, 
ahora en 
QFB-Orizaba
2129

10-11

Sara Ladrón de Guevara 
preside Consejo Regional 
Sur Sureste de ANUIES 19

UV reconoció a 
sus académicos

16-17

regiones



2 23 de mayo de 2016 • 639general

Dra. Sara Ladrón de Guevara González
Rectora

Mtra. Leticia Rodríguez Audirac
Secretaria Académica

Mtra. Clementina Guerrero García
Secretaria de Administración y Finanzas

Dr. Octavio Ochoa Contreras
Secretario de la Rectoría

Dr. Raciel Damón Martínez Gómez
Director General de Comunicación Universitaria

L.C.C. Edgar Onofre Fernández Serratos
Director de Medios de Comunicación

Directora
Irma Villa Ortiz
irvilla@uv.mx

Editor General
René Ramírez Hernández

Coordinadora de Información
Susana Castillo Lagos

Coedición
Karina de la Paz Reyes Díaz

Mesa de redacción
David Sandoval Rodríguez,
Santiago Morales Ortiz, Jorge
Vázquez Pacheco, Paola Cortés Pérez,
Claudia Peralta Vázquez y Carlos Hugo
Hermida Rosales

Corresponsalías
• Veracruz-Boca del Río:

Alma Martínez Madonado 
Juan Pablo II esq. Jesús Reyes Heroles
Teléfono: (229) 7752000, ext. 22309
Boca del Río

• Orizaba-Córdoba: 
Eduardo Cañedo Lomán
Poniente 7 1383 
Teléfono (272) 7259417
Orizaba

• Poza Rica-Tuxpan:
Alma Celia San Martín Cruz
A. Ruiz Cortines 306 Col. Obras Sociales
Teléfono: (782) 8234570, ext. 41115
Poza Rica

• Coatzacoalcos-Minatitlán:
Ana Cecilia Escribano Reyes 
Chihuahua 803. Col. Petrolera
Teléfono: (921) 2115700, ext. 59202
Coatzacoalcos

Fotografía
César Pisil Ramos
Luis F. Fernández Carrillo

Corrección
Enrique García Santiago  

Diseño y Formación
José Rujiro Hernández Temis
José Miguel Hernández Platas

UniVerso es una publicación semanal 
editada por la Dirección de Comunicación 
Universitaria de la Universidad Veracruzana. 
Oficina: edificio D, segundo piso, Unidad 
Central. Lomas del Estadio s/n, Zona 
Universitaria, CP 91000,
Xalapa, Veracruz, México. 
Teléfonos: Conmutador (01-228) 842-1700, 
extensión 11737. Fax: 842-2746.
Impreso en los talleres del Diario de Xalapa 
(Avenida Ávila Camacho 3, Xalapa, Veracruz.)
Tiraje semanal: Cinco mil ejemplares.

Distribución gratuita
Todo artículo publicado en este medio es

responsabilidad exclusiva de su autor.



323 de mayo de 2016 • 639 general

La Universidad Veracruzana (UV) 
vive una nueva etapa de salud en su 
historia con la apertura de la Clínica 
de Salud Sexual y Reproductiva, 
se congratularon las autoridades 
universitarias en el acto celebrado 
el 16 de mayo.

“Este nuevo espacio tiene una 
perspectiva innovadora para dar 
a los distintos géneros todo lo que 
requieren para tener una vida sana 
y plena; vemos el tema de salud 
como algo más allá de lo orgánico, 
biológico o anatómico”, afirmó la 
rectora Sara Ladrón de Guevara 
ante el personal y directivos.

Agregó que el proyecto para 
concretar esta clínica involucró 
a las tres secretarías de la UV, por 
lo que ha sido el resultado de un 
trabajo conjunto. Además de los 
servicios que prestará, fungirá 
como una entidad académica 
en la que los estudiantes podrán 
aprender a través de las prácticas 
que realicen.

La Rectora enfatizó que “el 
derecho a la salud es fundamental 
y se construye para llegar a la 
igualdad, pero no significa dar a 
todos lo mismo, requiere espacios 
de equidad porque somos distintos 
y en la salud es un hecho”.

En el evento se hizo el 
nombramiento de la nueva directora 
de la clínica, María Ernestina 
Herrera Hernández, académica 
en la Facultad de Psicología 
e investigadora del Instituto 
de Investigaciones Psicológicas.

“Debutaré como la primera 
persona, una mujer, al frente de la 
dirección de un espacio moderno, 
capaz de sumarse a los esfuerzos 
universitarios para dar respuesta a 
los estudiantes en formación y en 
servicio social y a quienes acudan 
a ella, desde una perspectiva más 
amplia ya que la clínica nace con el 
reconocimiento de la integralidad 

UV inauguró Clínica de Salud
Sexual y Reproductiva

La Rectora hizo el corte del listón

El proyecto consideró la 
perspectiva de género y 
atención específica para 
las diferentes edades

“El derecho a la salud 
es fundamental y se 
construye para llegar 
a la igualdad”: 
Sara Ladrón de Guevara

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Como parte del proyecto se remodelaron y ampliaron los espaciosMaría Ernestina Herrera Hernández

humana y, en ese tenor, visualiza la 
sexualidad como todo aquello que 
nos permita vivir y sentirnos plenos 
en el ejercicio libre y responsable de 
ser seres sexuados.”

La investigadora también se 
dirigió a los médicos, enfermeras, 
químicas y personal administrativo 
para ofrecerles su apoyo 
incondicional a fin de “hacer de 

esta clínica la imagen que nos 
refleje y nos haga sentir orgullosos”.

En esta primera etapa se 
inauguró un espacio con 12 
consultorios, un laboratorio de 

análisis clínico, otro de patología 
y uno de imagenología, un aula de 
enseñanza, área administrativa y 
dos núcleos sanitarios.

Cuenta con sistema contra 
incendio en los laboratorios, 
climatización integral, áreas 
de seguridad en caso de siniestros, 
servicios de telecomunicación, 
sistema de agua purificada para 
el público en general, extracción 
de aire, equipamiento de acero 
inoxidable, elevador y sistema de 
rampas para discapacitados.

Como parte de este proyecto 
se rehabilitó, remodeló y amplió el 
inmueble que ocupaba el Hospital 
Escuela de Ginecología, del cual la 
clínica abarca un área de mil 350 
metros cuadrados.

Carlos Blázquez Domínguez, 
director saliente del que fuera el 
Hospital Escuela de Ginecología, 
agradeció a todo el equipo de 
trabajo por su apoyo incondicional 
a lo largo de 16 años en los que 
fungió como titular del mismo.

Atestiguaron el nombramiento 
y la inauguración del espacio: 
Leticia Rodríguez Audirac, 
Clementina Guerrero García y 
Octavio Ochoa Contreras, titulares 
de las secretarías Académica, de 
Administración y Finanzas y de la 
Rectoría, respectivamente; María 
Concepción Sánchez Rovelo, 
directora general del Área 
Académica de Ciencias de la Salud; 
María del Rocío Salado Pérez, 
coordinadora general del Sistema 
de Atención Integral a la Salud 
(SAISUV); Enrique Hernández 
Guerson, coordinador del Centro 
para el Desarrollo Humano e 
Integral de los Universitarios 
(Cendhiu); Emilia Rodiles 
Justo, directora de Proyectos 
Construcciones y Mantenimiento, 
e Ivonne Cisneros Luján, directora 
general de Recursos Humanos.
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Alejandra Aguilar Cobos, gerente 
general del Fondo de Empresas 
de la Universidad Veracruzana, 
A.C., afirmó que las unidades 
productivas de esta casa de 
estudios otorgan grandes ventajas 
competitivas respecto de otras 
empresas, aunado a que coadyuvan 
al cumplimiento de los fines 
de la institución.

La universitaria inauguró la 
1ra Expo Empresas Universitarias, 
el 16 de mayo en el Gimnasio 
Universitario “Miguel Ángel Ríos”, 
acompañada de la secretaria 
de Administración y Finanzas, 
Clementina Guerrero García.

El foro se desarrolla en todas 
las regiones hasta el 28 de mayo, 
con el objetivo de dar a conocer al 
público la viabilidad técnica y la 
rentabilidad financiera del Fondo 
de Empresas de la UV, asociación 
que se fundó en 1986 y que genera 
un impacto social favorable para la 
comunidad universitaria y sociedad 
en general.

Aguilar Cobos explicó que a 
partir del 26 de marzo de 2015 se 
modificaron los estatutos sociales 
de esta asociación, y a raíz de esto 
se estipuló que el 50 por ciento de 
las utilidades netas anuales que 
se consigan serán transferidas a 
la Universidad; de éstas, el 
25 por ciento en efectivo y el resto 
por medio de becas destinadas 
a los alumnos.

Las unidades productivas 
que comprende el Fondo de 
Empresas son: Tienda UV, 
Transportes Universitarios, 
Limpieza Especializada, Espacios 
Comerciales UV, Actos Académicos, 

Unidades productivas UV
brindan ventajas competitivas
CARLOS HUGO HERMIDA
Y PAOLA CORTÉS

Alejandra Aguilar y Clementina Guerrero en el stand de Fondos de Ahorro

Uno de los objetivos de la Tienda UV es posicionar la marca universitaria Aspecto de la Expo Empresas Universitarias en la región Veracruz Verónica Alanís Moreno

Productora de Espectáculos, 
Fondos de Ahorro, Proyectos 
Universitarios, y próximamente 
Espacios Publicitarios y Academia 
de Artes.

Sobre las actividades de 
la región Xalapa, René Rivera 
Ángeles, gerente de la Tienda UV, 
detalló que “recibimos la visita 
de muchos estudiantes y público 
en general, quienes conocieron 
los servicios que ofrecemos, así 
como las ventajas competitivas 
que tenemos como empresas 
universitarias que apoyan 
a la Universidad”.

Explicó que la Tienda UV “se 
encarga de hacer la promoción 
de la marca de la Universidad 
con la comunidad interna y el 
público en general, por medio de 
la comercialización de diversos 
artículos como souvenirs, libros 
y prendas de vestir, y así ayudar a 
crear un sentido de pertenencia 
más grande”.

Por su parte, Verónica Alanís 
Moreno, coordinadora general 
de la empresa Productora de 
Espectáculos, dijo que ésta 
“administra, comercializa y crea 
proyectos de alta calidad artística 

que pueden llegar a tener alcance 
nacional e internacional, y así 
favorecer a los integrantes de la 
Universidad para que puedan 
acercarse y formar parte de las 
compañías que actualmente 
tenemos en ella”.

Enfatizó que apoyar y 
consumir los servicios que ofrece 
la UV a través de sus unidades 
empresariales, ayuda a la máxima 
casa de estudios a generar recursos 
económicos propios.

En tanto, Patricia Olivares 
explicó que Espacios Comerciales 
se dedica al arrendamiento 

y regularización de locales 
universitarios para cafeterías, 
fotocopiado, papelería, 
impresiones y venta de alimentos.

Estos espacios, indicó, son 
supervisados por el Fondo de 
Empresas, además reciben 
asesoramiento de la Comisión 
Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) y la 
Facultad de Nutrición Xalapa.

“La Facultad asesora y realiza 
recorridos en los locales donde hay 
venta de alimentos, con la finalidad 
de que sean nutritivos; la Cofepris 
revisa las condiciones sanitarias e 
higiénicas durante el proceso de 
elaboración de los alimentos.”

Apuntó que en la actualidad 
son aproximadamente 109 
los espacios que han regularizado, 
además de contar con máquinas 
expendedoras, puestos de 
alimentos e inmuebles en renta.

“Este evento nos ayudó 
para darnos a conocer y que los 
estudiantes sepan los beneficios 
de comprar alimentos en los 
establecimientos universitarios.”

Karen Becerra Contreras, 
encargada del stand de Fondos 
de Ahorro, detalló que “todos los 
empleados de la UV pueden ahorrar 
a partir de 100 pesos quincenales, 
lo cual les asegura un mínimo de 12 
por ciento en rendimientos anuales; 
aunado a esto, tienen la posibilidad 
de pedir un préstamo sin necesitar 
un aval, con el 2.5 por ciento de 
interés sobre saldos insolutos”. 

El 18 de mayo, la actividad 
tuvo lugar en Orizaba-Córdoba; 
el jueves 19 y el viernes 20, en 
Veracruz. La próxima semana 
se trasladará a la región 
Coatzacoalcos-Minatitlán, 
donde el martes 24 se 
inaugurará una Tienda UV en 
la Unidad de Ciencias de la 
Salud de Minatitlán.

El jueves 26, el Vicerrector 
de la región Poza Rica-Tuxpan 
se reunirá con directores de las 
facultades. Por último, el sábado 
28 está programada la clausura del 
itinerario en la región Xalapa, con 
el espectáculo Jarocho, en el Teatro 
del Estado.
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El quehacer del biólogo es 
amplio y no debe limitarse sólo 
a la investigación, una de sus 
principales tareas es educar a 
las personas en la conservación 
del medio ambiente ya que 
éstas no pueden proteger 
aquello que no conocen, declaró 
Montserrat Méndez Buvandel, 
consejera alumna de la Facultad 
de Biología.

La joven universitaria participó 
en el circuito “Puertas abiertas” 
que se realizó los días 16 y 17 
de mayo en las instalaciones 
de las facultades de Biología y 
Ciencias Agrícolas.

El evento estuvo compuesto 
por cinco áreas: “Botánica, hongos 
y suelos”; “Evolución y zoología”; 
“Ciencias agrícolas”; “Microbiología 
y salud”; e “Hidrobiología”. Fue 
organizado por estudiantes de las 
facultades de Biología y Ciencias 
Agrícolas, y tuvo como objetivos 
mostrar al público los trabajos que 
se realizan en estas dependencias; 
así como exigir el pago del adeudo 
que el gobierno del estado 
mantiene con la Universidad, 
mediante la realización de un 
“Plantón creativo”.

Montserrat Méndez explicó que 
entre las actividades que se llevaron 
a cabo se incluyó la presentación 
de proyectos de tesis o trabajos de 
investigación de estudiantes, 
así como colecciones vivas de 
especímenes y muestra de huertos; 
mencionó que para ello contaron 
con apoyo de Siembra UV, Instituto 
de Ecología (Inecol) e lnstituto 
de Biotecnología y Ecología 
Aplicada (Inbioteca).

Por su parte, Gerardo Castillo 
García, encargado de un stand 
donde explicaban temas sobre 
evolución, resaltó la importancia 
de esta rama de la biología: “Esta 
línea de estudio es muy importante, 
ya que por medio de ella podemos 
conocer que en el pasado 
existió en el planeta una gran 
diversidad de especies”.

El estudiante de sexto semestre 
de la Licenciatura en Biología 
manifestó que espera que los 
asistentes se hayan ido con una 
nueva visión de nuestro papel 
como especie en la Tierra, ya 

Conservar el medio ambiente, tarea de la sociedad

Los jóvenes explicaron las actividades relativas a sus disciplinasMontserrat Méndez Buvandel, consejera alumna de Biología

En el evento “Puertas 
abiertas”, estudiantes 
de Biología y Ciencias 
Agrícolas dieron a 
conocer el trabajo de 
sus facultades

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

que sólo tenemos 1.5 millones de 
años sobre ella.

Kevin Cortés Hernández, 
estudiante de octavo semestre de 
la misma carrera, brindó pláticas 
sobre los escarabajos, los cuales son 
el orden que contiene más especies en 
todo el reino animal; explicó la 
morfología de estos insectos, así 

como los grandes beneficios que 
aportan al ecosistema.

Las actividades del circuito 
“Puertas abiertas” incluyeron 
una muestra viva de reptiles y 
anfibios, la cual corrió a cargo 
del Herpetario Staku-Luhua; 
se exhibieron alrededor de 
50 ejemplares distintos, entre 

serpientes, iguanas, tortugas y 
diversos tipos de anfibios.

“Uno de los objetivos de esta 
exhibición fue cambiar 
la percepción negativa que las 
personas tienen sobre estos 
hermosos animales, dándoles 
información verídica para que 
borren las ideas erróneas que 

poseen sobre ellos”, enunció Jesús 
Basurto Moreno, estudiante de 
cuarto semestre de Biología.

El futuro biólogo aseveró que 
cada una de las especies exhibidas 
tiene una función muy importante 
en el medio ambiente, por lo que 
esperan brindar al público asistente 
información pertinente sobre ello.

Como parte de la campaña 
contra el sobrepeso en la 
Universidad Veracruzana (UV), 
que lleva por lema “A quitarnos 
un kilo de encima, la familia y la 
UV nos necesitan”, se realizará la 
Primera Exhibición de Refrigerios 
Saludables, el 9 de junio, así 
como Pláticas de Educación para 
la Salud a partir del 14 del mismo 
mes, reforzados por las sesiones 
de activación física laboral.

Lo anterior se informó 
durante la reunión con 
Guardianes de la Salud, 
encabezada por Yanga 
Melgarejo Ortiz, coordinador 
de Salud Pública del Sistema de 
Atención Integral a la Salud 
(SAISUV), acompañado por 
Lisbeth Romero Carrera, 
Francisco Contreras González 
y César Montiel Sánchez, el 16 
de mayo.

La Primera Exhibición 
de Refrigerios Saludables se 

Parte de la campaña contra el sobrepeso

SAISUV realizará Exhibición
de Refrigerios Saludables
SANTIAGO MORALES ORTIZ

El evento se anunció en la reunión de los Guardianes de la Salud

realizará el 9 de junio, de 11:00 a 
14:00 horas, en la explanada de la 
Rectoría, para lo cual los empleados 
universitarios enviaron sus recetas al 
comité organizador, mismas que son 
valoradas por expertos en nutrición y 
seleccionadas para elaborarlas el día 
del evento y serán dadas a conocer el 
25 de mayo. 

Los universitarios presentaron 
propuestas para preparar bebidas, 
ensaladas, cocteles de frutas, 
antojitos, sándwiches, pambazos 
y baguettes.

Con relación a las Pláticas de 
Educación para la Salud, se indicó 
que éstas se llevarán a cabo los 
días 14, 21 y 28 de junio, en lugar 

por designar, con duración de 60 
minutos cada una, con temas sobre 
nutrición, alimentación saludable, 
apoyo emocional y actividad 
física y deporte.

De igual forma, se dieron 
recomendaciones sobre cómo 
tomar el peso y talla de las personas, 
señalando que la báscula debe 
estar sobre una superficie plana y 
que la persona deberá ir al baño 
preferentemente antes de ser 
pesada, estar con el mínimo de ropa, 
despojarse de llaves, cartera, celular, 
cinturón y zapatos, revisar que 
las mujeres no tengan peinados o 
broches que puedan alterar su talla y 
estar pegados a la pared bajo la línea 
de la cinta del estadímetro, entre 
otros aspectos.



6 23 de mayo de 2016 • 639general

La divulgación científica es de suma 
importancia para motivar vocaciones 
entre la sociedad, aseveró Minerva 
Hernández, docente de la Facultad 
de Química Farmacéutica Biológica 
(QFB) de la Universidad Veracruzana 
(UV), al presidir el cambio de 

Divulgación científica motiva vocaciones
Es uno de los 
objetivos de la 
Sección Estudiantil 
QFB del Colegio 
Mexicano de Ciencias 
de Laboratorio Clínico

La Sección Estudiantil QFB del CMCLC rindió protesta en la UV

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES integrantes de la Sección Estudiantil 
QFB del Colegio Mexicano de 
Ciencias de Laboratorio Clínico 
(CMCLC), la cual está integrada por 
alumnos de esta institución.

La catedrática comentó que 
este grupo fundado en 2012 dio 
continuidad a la Sección Estudiantil 
de la Asociación Mexicana de 

Bioquímica, la cual fue la primera 
del área de laboratorio clínico en esos 
años, que buscaba complementar 
las actividades de QFB y brindar un 
enfoque diferente en todos los niveles 
de esa institución.

Diana Carolina Trinidad Verazas, 
estudiante de la Licenciatura en 
QFB y presidenta entrante de la 

sección, explicó: “El objetivo de 
la Sección Estudiantil QFB del 
CMCLC es fomentar la divulgación 
científica e impulsar la enseñanza 
a través de eventos académicos 
de la Facultad como cursos, 
talleres y simposios”.

La universitaria manifestó que el 
área química farmacéutica biológica 
tiene mucha competencia en el 
ámbito laboral, y que grupos como 
éste abren las puertas a estudiantes 
para conocer gente y enrolarse 
con profesionistas e investigadores.

La joven dirigente aseguró que 
durante su encomienda confía en 
mantener la misión de la Sección 
Estudiantil del CMCLC, la cual 
es participar de manera activa en 
la formación profesional de los 
estudiantes de las carreras de QFB 
y afines; asimismo, espera que los 
alumnos interesados en formar 
parte de este núcleo se acerquen a 
ellos para crecer con bases sólidas.

En tanto, Fernando Torres 
Hernández, presidente saliente, 
compartió su experiencia: 
“Durante el periodo que presidí 
este grupo quedé muy satisfecho 
ya que realizamos eventos que 
sirvieron a los estudiantes para 
orientarlos y abrir su panorama 
hacia diversas áreas de la 
divulgación científica”.

El estudiante afirmó que el relevo 
de dirigentes es indispensable, ya 
que los miembros de la sección 
egresan y se requiere de alumnos 
de semestres inferiores que 
continúen con la tarea de difundir 
la investigación.

Los interesados en contactar 
a la Sección Estudiantil QFB del 
Colegio Mexicano de Ciencias 
de Laboratorio Clínico pueden 
hacerlo por medio de sus redes 
sociales, Facebook: CMCLA QFB
y Twitter: CMCLA QFB

La ansiedad y la depresión 
constituyen las psicopatologías 
de mayor prevalencia a nivel 
mundial; la primera, con 
afectaciones al 15 por ciento de la 
población; la segunda, con cifras 
que alcanzan hasta el 25 por 
ciento de la misma.

Así lo declaró León Jesús 
Germán Ponciano, estudiante del 
Doctorado en Neuroetología, al 
impartir la ponencia “Ansiedad y 

Ansiedad y depresión, problemas
de gran incidencia mundial
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES objetivo de abordarlas en un futuro 

a nivel clínico en las personas 
con estos padecimientos, para 
así mejorar su calidad de vida”, 
mencionó León Germán.

El también Maestro en 
Ciencias enunció que sus 
trabajos retoman investigaciones 
realizadas en institutos brasileños 
y argentinos relacionadas con 
flavonoides, específicamente crisina 
y genisteína, los cuales tienen efectos 
ansiolíticos y antidepresivos y, a 
su vez, carecen de las reacciones 

secundarias de otros fármacos usados 
para tratar la depresión y la ansiedad.

Germán Ponciano manifestó que 
pese a que los resultados de estos 
experimentos son alentadores, para 
abordarlos en humanos a nivel clínico 
deben estar 100 por ciento seguros de 
cuál será el mecanismo exacto de 
estas sustancias a nivel bioquímico, 
para así mejorar su especificidad antes 
de usarlas en pacientes.

El universitario resaltó la 
importancia que estos estudios tienen 
para quienes padecen ansiedad o 
depresión: “Aunque en ocasiones 
creemos que las personas inventan 
estos padecimientos, muchas veces 
llegan a ser incontrolables y no basta 
con la terapia psicológica; se requieren 
nuevos fármacos que mejoren la 
vida de los pacientes al controlar los 
síntomas sin daños secundarios”.León Jesús Germán Ponciano

depresión: estudios experimentales 
y perspectivas farmacológicas”.

El universitario participó el 13 
de mayo en el 4° Simposium en 
Ciencias Biomédicas, organizado por 
la Facultad de Química Farmacéutica 
Biológica (QFB), en Xalapa.

El joven doctorante explicó 
los estudios que el Instituto de 
Neuroetología lleva a cabo sobre 
estas patologías: “Dentro del 
laboratorio estudiamos posibles 
alternativas farmacológicas de 
manera experimental, con el 
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Ante la alta prevalencia de cáncer de 
mama, padecimiento considerado 
como la principal causa de muerte 
entre la población femenina del 
país, la inmunohistoquímica 
hoy en día es un método 100 por 
ciento efectivo y empleado para 
la obtención de un diagnóstico 
certero de la enfermedad, 
así como de otros tipos de cáncer, 
dio a conocer Guillermina Lara 
Cuervo, especialista en anatomía 
patológica, en el 4º Simposium en 
Ciencias Biomédicas.

La experta dictó la conferencia 
“Inmunohistoquímica: principios y 
aplicaciones en la práctica médica”, 
el 13 de mayo en el auditorio 
de la Facultad de Arquitectura; 
ahí destacó que en México no 
se le había dado la importancia 
debida a este procedimiento como 
complemento diagnóstico de 
cáncer; de hecho, tiene alrededor 
de 20 años que se practica, 
principalmente en grandes centros 
hospitalarios a nivel nacional 
y estatal.

Lara Cuervo comentó que 
anteriormente el diagnóstico de 
la enfermedad sólo se realizaba a 
través de métodos convencionales, 
y al médico se le informaba si el 
resultado era benigno o maligno.

Sólo se practica en grandes centros hospitalarios

Inmunohistoquímica, útil para
diagnóstico de cáncer de mama

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Guillermina Lara Cuervo, especialista en anatomía patológica

El hecho de no practicar este 
estudio, dijo, representa que el 
diagnóstico no se complementa y 
únicamente se limita a decir que 
el paciente tiene una neoplasia 
maligna o un cáncer.

En este sentido, subrayó que 
la inmunohistoquímica asegura la 
efectividad del diagnóstico, 
pronóstico y tratamiento, ya 
que todos los factores impactan 
directamente en el paciente. 
En caso de que un hospital no 
lo tenga, se debe recurrir a un 
servicio externo o subrogado.

Guillermina Lara, quien 
cursó la carrera de Medicina en 
la UV, precisó que dicho estudio 
es relativamente caro, aunque 
no rebasa los cinco mil pesos; 
no obstante, lo que sí conlleva 
un alto costo es enfermarse de 
cáncer de mama, porque no es 
lo único que la paciente debe 
costear, sino también cirugías, 
tratamiento y medicamentos.

Una vez practicada esta técnica, 
lo indicado ante una recaída de 
la paciente es realizar un estudio 
extra, toda vez que el tratamiento 
puede ser completamente 
diferente a lo que ya se había 
manejado en un principio.

La experta manifestó que 
el cáncer de mama ya rebasó 
por mucho al cáncer de cérvix, 

anteriormente catalogado como el 
de más alta incidencia, situación 
que no es una buena noticia 
para las mujeres, sobre todo 
en edad fértil.

Dio a conocer que en el 
Hospital Ángeles de Xalapa, 
donde se desempeña como 
Jefa de Anatomía Patológica, 
mensualmente se detectan 
entre ocho y nueve casos, tanto 
en biopsias pequeñas como 
pacientes con recaídas. Si esto es 
a nivel particular, en hospitales 
públicos adheridos al sector 
salud, la cifra es superior.

Durante la conferencia, 
puntualizó que después del 
cáncer de mama también son 
recurrentes las neoplasias 
sanguíneas, como linfomas y 
leucemias; además de cáncer 
de piel, asociado directamente 
a la exposición solar.

En hombres, sobresale 
el cáncer de próstata, pulmón y 
colon. Este último se decía que 
estaba asociado a los sectores 
ricos porque comían bien, pero 
actualmente en México 
ha aumentado la incidencia.

Con relación a los factores de 
riesgo del cáncer de mama, 
destacó el historial de cáncer 
familiar. Por ejemplo, cuando una 
madre lo padece, hay un 80 por 
ciento de posibilidades de que la 
hija también llegue a tenerlo.

Otros más son los periodos 
hormonales de predominio 
estrogénico, el que la mujer 
no haya amamantado 
ni procreado hijos.

A pesar de que se le ha 
relacionado con el tabaquismo, 
no hay una relación estrecha 
como con otros tipos de 
cáncer, concluyó.

Es necesario modificar la 
percepción generalizada en la 
cultura de la donación de órganos 
y dejar de contemplarla como 
un favor hacia el receptor, ya 
que éste es quien mantendrá 
una parte de nosotros con 
vida, indicó Marcos Antonio 
Martínez García, médico 
coordinador de Donación de 
Órganos y Tejidos en el Hospital 
General de Zona Número 11 
“Ignacio García Téllez” de 
Xalapa, durante el 4° Simposium 
en Ciencias Biomédicas.

Al dictar la conferencia 
“Donación-trasplante, una vida 

Necesario fomentar 
cultura de donación

Marcos Antonio Martínez García

JORGE VÁZQUEZ PACHECO que no termina”, el especialista 
calificó a cada donante como “un 
héroe por la vida” y mencionó 
que es preferible dar continuidad 
a la función del órgano en el 
cuerpo de otra persona, que 
sepultarlo o cremarlo.

Martínez García indicó que en 
México está prohibido el lucro 
con la donación de órganos, a 
diferencia de otros países en que 
la legislación sí permite la venta 
de riñones, hígados, córneas 
y demás órganos humanos.

Después de hacer una síntesis 
histórica de los procedimientos de 
esta naturaleza, cuyos primeros 
intentos datan del año 850 a.C. en 
la India, señaló que hacia el año 

350 de la era actual dos personajes 
de nombre Cosme y Damián 
intentaron el trasplante de pierna 
–procedente de un esclavo etíope 
recién muerto– a un diácono de 
una iglesia en Cilicia. El diácono 
falleció, Cosme y Damián fueron 
ejecutados y posteriormente 
elevados a la categoría de mártires 
de la medicina. En honor a ellos, 
en 2003 se instauró el Día del 
Trasplante, que se conmemora el 
26 de septiembre.

Remarcó la dificultad que 
presenta el rechazo natural 
del receptor, la compatibilidad 
entre gemelos idénticos y las 
exitosas operaciones que han 
marcado hitos en la historia 
de la medicina moderna.

En México, el primer trasplante 
sucedió en 1940, con una córnea 
implantada por un médico de 
apellidos Cuevas Cancino; también 
mencionó la aparición de la 
primera droga inmunodepresora en 
1959, el primer trasplante renal 
en octubre de 1963, la creación del 
Registro Nacional de Trasplantes en 

1976, el primer trasplante de hígado 
en 1985, el de páncreas dos años 
después y el de corazón en 1987, 
todo independientemente de los 
intentos similares en otras partes 
del mundo.

Martínez García dijo que el 
trasplante es, en la casi totalidad de 
los casos, la única posibilidad de 
vida para muchos pacientes y 
puso especial énfasis en la enorme 
cantidad de solicitantes, así como el 
reducido número de candidatos a 
donantes. El registro más 
actualizado indica que existe 
en nuestro país un total de 20 
mil 185 solicitantes de diversos 
órganos y, por desgracia, la gran 
mayoría no tiene verdaderas 
posibilidades de subsistir.

Analizó la cultura de la 
prevención, ya que su costo es 
menos cuantioso que el de los 
trasplantes e indicó que mientras 
en España –líder en candidatos 
a donantes– existen más de 40 
donadores por cada millón de 
habitantes, en México no se llega 
ni a 1.5 por millón.
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El Sistema de Administración y Seguimiento de Correspondencia 
(Hermes) es un sistema desarrollado por la Dirección de Desarrollo 
Informático de Apoyo Académico, adscrita a la Dirección General 
de Tecnología de Información, con la finalidad de sistematizar las 
gestiones administrativas al interior de la Universidad Veracruzana, de 
tal manera que se agilice el envío y atención de solicitudes.

Asimismo, Hermes permite reducir gastos administrativos al 
disminuir el uso de papel, tinta de impresión, energía eléctrica, envío 
entre las regiones y uso de espacio físico para archivo.

Por la gran difusión que se ha realizado en colaboración con 
diferentes dependencias y la Coordinación Universitaria para la 
Sustentabilidad, ha habido un crecimiento importante de las áreas de 
trabajo que utilizan Hermes, principalmente en la región Xalapa.

El número total de usuarios registrados hasta el momento es de 
dos mil 319, ubicados en las distintas regiones. En la medida en que 
informen los cambios que se vayan presentando en cada área, se 
mantiene actualizada la información.

Entre las ventajas que ofrece Hermes destacan: no hay límite de 
almacenamiento, se pueden organizar los oficios en carpetas por área, 
año, destinatario, etcétera, lo cual permite tener acceso al historial en el 
momento que se requiera.

Al recibir un oficio en el sistema, es factible recibir también una 
notificación al correo electrónico, lo cual induce a cada usuario a 
ingresar a Hermes para conocer el contenido del documento recibido y 
darle el seguimiento correspondiente.

Cada oficio cuenta con un folio asignado de manera automática, el 
cual es la clave para dar seguimiento a éste. Asimismo, se establecieron 
indicadores para definir el estatus en que se encuentra cada documento, 
los cuales son: atendidos en tiempo, atendidos fuera de tiempo, 
vencidos sin respuesta, no requiere respuesta, fecha compromiso cerca 
y esperando atención. También podrán ser marcados como urgentes o 
normales, lo cual permitirá definir la prioridad para atenderlos.

Hermes dispone de un apartado de datos estadísticos desde 
el cual podemos consultar la cantidad de oficios recibidos y 
enviados de acuerdo a cada indicador, además de revisar el 
listado con la información de todos los oficios que se encuentren 
en dicho estatus.

El mismo sistema tiene la opción de incorporar oficios externos que 
se hayan recibido de manera directa o en papel. Esta opción ayudará a 
generar un seguimiento interno de la solicitud recibida.

En algunas dependencias se ha establecido el uso del sistema como 
único medio para recibir solicitudes internas, impulsando el uso del 
mismo, con la finalidad de mejorar su desempeño departamental. 
Por este motivo, se sigue extendiendo la invitación a las áreas que aún 
no lo usan para que se apoyen con esta herramienta y confirmen los 
resultados favorables, no únicamente en sus áreas sino integralmente 
en toda la institución.

La dirección de Internet donde puede ingresar al sistema Hermes es:
https://sapp.uv.mx/hermes. Si desea solicitar su acceso, podrá 
encontrar información de contacto en la página principal.

Plataforma de apoyo a
la gestión administrativa
GEORGETTE CRUZ ZETINA José Manuel Reyes Rodríguez, 

egresado de la carrera de 
Mecatrónica de la Facultad de 
Ingeniería de Ciudad Mendoza, 
desarrolló la aplicación para 
dispositivos móviles (App) E&M 
Security “Innovando por 
tu seguridad”, que funciona como 
un sistema de seguridad de doble 
uso: previene accidentes viales 
por alcoholismo, y puede ser 
programada para enviar alertas en 
caso de fugas de gas.

El universitario diseñó 
la App en colaboración con 
Edgar Hugo Mayoral Arzaba; 
ambos estudian la Maestría en 
Ciencias de la Electrónica en la 
Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP).

En el caso de la primera función, 
Reyes Rodríguez explicó que el 
sistema que hace que E&M Security 

De Ingeniería Mecatrónica, región Orizaba-Córdoba

Egresado diseñó aplicación 
que ayuda a prevenir accidentes
Puede enviar alertas a 
dispositivos móviles, en 
caso de fugas de gas o 
mal uso de un vehículo

José Manuel Reyes con su compañero Edgar Hugo Mayoral

funcione consiste en un conjunto de 
sensores que se colocan dentro 
del automóvil, los cuales envían la 
señal a la App que puede instalarse 
en un teléfono celular.

Puede configurarse para mandar 
una alerta mediante llamadas, 
mensajes de texto o en redes 
sociales, como Twitter, siempre 
que el automóvil sea utilizado 
de forma inadecuada como a 
altas velocidades, con frenados 
bruscos y giros imprevistos, o sin 
el consentimiento de su dueño, 
indicando en ese momento 
la ubicación exacta donde se 
encuentra la unidad. De esta forma 
se podrían evitar robos y que algún 
individuo sin su consentimiento o 
en estado de ebriedad conduzca su 
coche y ponga en riesgo su vida y la 
de otras personas, explicó.

En cuanto a la alerta por fugas 
de gas, el egresado precisó que el 
dispositivo se colocará en un lugar 
específico de la casa, en los tanques 
o cerca de la estufa, y de presentarse 
una fuga pequeña se emitirá una 
señal auditiva para alertar a sus 
habitantes. Asimismo, se enviará 

un estado de alerta, ya sea por 
mensaje de texto o redes sociales, 
dependiendo de la configuración 
del usuario, para informar sobre la 
ubicación del evento.

De acuerdo con sus creadores, 
hasta el momento no existen 
aplicaciones que tengan funciones 
similares, por lo que su proyecto es 
una opción innovadora al alcance 
de todas las personas.

Actualmente Reyes y Mayoral 
continúan el desarrollo de la App, 
y trabajan para mejorar el diseño e 
integrar nuevas funciones.

Cabe destacar que al día de 
hoy existen tres egresados más 
de la Facultad de Ingeniería de 
la región Orizaba-Córdoba que 
cursan el propedéutico para 
ingresar a dicha maestría y 
cuyos conocimientos adquiridos 
en la Veracruzana han sido la 
base para que los estudiantes 
sean competentes y tengan 
las cualidades adecuadas para 
continuar sus estudios de 
posgrado, realizar innovación, 
investigación o ingresar 
al sector productivo.
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La Facultad de Contaduría y Administración, a través de la
Coordinación de Inglés (BEC), convoca a los cursos

Inglés Básico, Intermedio y Avanzado

Dirigido a: Comunidad universitaria y público en general

Intensivo: 2 de mayo, dos horas diarias

Sabatino: 11 de junio, cinco horas, vespertino

Informes e inscripciones: Coordinación de Inglés BEC

Teléfono: 8421700, extensión 11275

Correo electrónico: bec_uv@yahoo.com.mx

Facebook/becingles

Cursos autorizados por el Departamento de Educación
Continua de la Universidad Veracruzana con valor curricular

La Universidad Veracruzana se reserva el derecho de cancelar o 
posponer el presente programa, de no reunir el cupo mínimo requerido

Vicente Núñez Antón, académico e 
investigador de la Universidad del 
País Vasco (UPV), situada en Bilbao, 
España, destacó que ha aumentado 
el interés de los estudiantes 
de la Facultad de Estadística e 
Informática (FEI) de la Universidad 
Veracruzana por involucrarse en 
actividades de investigación.

Producto de la estrecha 
vinculación que existe entre 
ambas universidades, varios 
estudiantes veracruzanos han 
realizado estancias académicas 
en la UPV, donde han compartido 
conocimientos con los jóvenes y 
adquirido experiencias valiosas para 
su desempeño profesional.

Núñez Antón participó en el 
VI Foro Estadística Aplicada “La 
estadística en la investigación”, 

Estudiantes de Estadística, cada vez
más interesados en la investigación
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Vicente Núñez Antón, de la Universidad del País Vasco

evento que inició el 18 de mayo y 
concluyó el viernes 20. Ahí, impartió 
la conferencia “Análisis de datos 
de pseudo-paneles dependientes: 
propuestas de modelización con 
modelos mixtos lineales”.

El editor de varias revistas 
internacionales, académico de la 
Facultad de Economía y Empresa, y 
director de Grupos Consolidados de 
Investigación de Excelencia a nivel 
ministerio, aseveró que la UPV está 
abierta a todo tipo de contacto con 
la Veracruzana, ya que incluso allá 
también se reciben a alumnos del 
centro y sur de América Latina.

Al opinar respecto a la 
condición financiera de la máxima 
casa de estudios del estado, 
Vicente Núñez consideró que los 
gobiernos deben entender y ser 
conscientes de que el desarrollo 
de la educación e investigación 

es muy importante y repercute 
directamente en la sociedad.

Su charla, impartida en el 
auditorio de la FEI, estuvo centrada 
en modelos estadísticos aplicados 
al mercado laboral de España y en 
cómo proponer modelos que puedan 
predecir comportamientos en un 
contexto determinado.

Al inaugurar el foro, Gerardo 
Rebolledo Méndez, director de 
la FEI, manifestó que éste es un 
espacio imprescindible para que 
los estudiantes de posgrado, de la 
Especialidad en Métodos Estadísticos 
y Maestría en Estadística Aplicada, 
presenten a la comunidad los 
resultados de sus investigaciones y 
cómo han aplicado la estadística en 
función de la sociedad.

En presencia de Arturo Bocardo 
Valle, director de la Facultad 
de Economía, subrayó que la 

Las tecnologías de la información y 
comunicación (TIC) transformaron 
el ámbito educativo, y generaron un 
cambio lento pero radical y decisivo 
en la formas de concebir el espacio 
y tiempo en nuestra relación con 
el mundo, afirmó Rubén Sampieri 
Cábal, catedrático de la Facultad de 
Filosofía, durante la presentación 
del libro Educación virtual 
y recursos educativos.

En el Taller 2 del Sistema de 
Enseñanza Abierta (SEA), el también 
Maestro en Filosofía aseguró que 
es ingenuo pensar que las TIC 
son herramientas inocuas que no 
tienen ningún efecto cognitivo en 
nosotros, ya que representan un 
flujo dinámico lleno de efectos y 
transformaciones que van de lo 
virtual a lo material, lo cual impacta 
la forma en que nos comunicamos, 
enseñamos y aprendemos.

TIC transforman el ámbito educativo
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Académicos presentaron el libro Educación virtual y recursos educativos

La presentación de la obra que 
corresponde al tercer volumen de 
la colección Háblame de TIC
tuvo lugar el 17 de mayo, y contó con 
la presencia de Alberto Ramírez 
Martinell, coordinador 
de la publicación e investigador de 
la Maestría en Educación Virtual; 
Miguel Sosa Ruiz, director del SEA, 
y Emmanuel Álvarez, docente de las 
facultades de Filosofía y Pedagogía.

Alberto Ramírez explicó que los 
capítulos de este tomo incluyen textos 
de investigadores que participan 
en el Programa de Investigación e 
Innovación en la Educación Superior, 
adscrito a la Dirección General de 
Investigaciones, así como del Centro 
de Investigación y de Estudios 
Avanzados (Cinvestav), del SEA y 
del Instituto de Filosofía, además de 
trabajos de alumnos de la Maestría en 
Educación Virtual.

En opinión del coordinador 
del libro, éste contiene una gran 

propuesta educativa, la cual 
se desarrolla de una manera 
eficiente y práctica en cada uno de 
los capítulos presentados.

Emmanuel Álvarez relató que 
dentro de Educación virtual y recursos 
educativos cada capítulo sirve de 
marco referencial para el siguiente, 
y que el escrito tiene una doble 
finalidad: como aportación práctica 
ya que brinda un andamiaje teórico y 
metodológico para la integración de 
TIC, y como espacio de reflexión sobre 
el sistema educativo en su conjunto.

Por su parte, Sosa Ruiz compartió 
que la consideración sobre el uso del 
Internet corresponde a cuestiones 
evolutivas de la tecnología 
digital y no a necesidades 
académicas propiamente, y que 
por este motivo sigue latente 
la pregunta de cómo incorporar las 
TIC al currículum universitario.

El Director del SEA aseveró que 
este libro cumple con el cometido 
de amalgamar resultados de un 
trabajo colectivo y colaborativo, y 
a su vez dejar abierto el diálogo y 
reflexiones sobre una temática que 
aun cuando es fundamental, se 
ha abordado poco.

“Como comunidad académica, 
debemos tener claro que la 
incorporación de las TIC al 
ámbito universitario debe hacerse 
en forma gradual, racional y 
progresiva, de tal manera que nos 
permita experimentar y obtener 
resultados que sean evidencia 
del esfuerzo colectivo”, manifestó 
Miguel Sosa.

Especialidad en Métodos Estadísticos 
se encuentra adscrita al Programa 
Nacional de Posgrados de Calidad 
(PNPC) del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt), 
lo que se traduce en becas para los 
estudiantes que la cursan.

Julia Aurora Montano, 
coordinadora de la especialidad 

y quien también coordinó el VI 
Foro de Estadística Aplicada, dio a 
conocer que el objetivo de este evento 
académico fue abrir un espacio donde 
se fomente el interés por aprender 
estadística, mediante la exposición 
de casos aplicados en la solución de 
problemas reales.

Expuso que es importante 
que los estudiantes de posgrado y 
de la Licenciatura en Estadística 
fomenten sus conocimientos 
sobre el análisis de datos y los 
lleve a la toma de decisiones, “esto 
contribuye al desarrollo del estudio 
y a la difusión de los avances en los 
conocimientos de la aplicación de 
la estadística”.
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La rectora Sara Ladrón de Guevara 
anunció el 19 de mayo que el 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) reconoció que 
esta casa de estudios no tiene 
responsabilidad alguna respecto 
del pendiente de pago de mil 154.8 
millones de pesos por concepto de 
Impuesto Sobre la Renta (ISR) que el
gobierno estatal retuvo pero no 
enteró a nombre de la institución. 

Al iniciar una sesión 
extraordinaria del Consejo 
Universitario General (CUG), 
la Rectora celebró que esta 
nueva gestión en defensa de la 
Universidad neutralice los rumores 
sobre supuestos embargos y, al 
mismo tiempo, permita que la 
administración a su cargo reduzca 
el monto de los pendientes 
financieros a una cifra similar a 
la que la institución registraba 
cuando ella asumió la Rectoría, en 
septiembre de 2013. 

Como antesala al importante 
debate sobre las acciones a realizar 
con relación a los adeudos del 
gobierno estatal, la Rectora dio a 
conocer esta noticia, una de las más 
importantes sobre las gestiones 
financieras de esta casa de estudios. 

Ante el pleno del CUG, que 
sesionó a través del sistema de 

SAT reconoció que la UV no es 
responsable de pendientes del ISR
Sefiplan aceptó ante 
el Jefe del SAT que la 
responsabilidad es del 
gobierno estatal

CLAUDIA PERALTA, DAVID SANDOVAL
Y PAOLA CORTÉS

Contamos con la fuerza 
de los universitarios 
y con la entereza y 
exigencia del Consejo 
Universitario General”:

Sara Ladrón de Guevara

El CUG convocó a una nueva marcha para el 27 de mayo

videoconferencias, Ladrón de 
Guevara informó que el 18 de mayo 
sostuvo una reunión con el jefe del 
SAT, Aristóteles Núñez Sánchez, a 
la que asistieron los titulares de la 
Secretaría de Finanzas y Planeación 
(Sefiplan) del gobierno estatal, 
Antonio Gómez Pelegrín, y de la 

Secretaría de Administración y 
Finanzas (SAF) de la Universidad, 
Clementina Guerrero García.

En esa reunión, dijo, se abordó 
el tema de los adeudos pendientes 
a la UV, y se presentaron evidencias 
de los montos, que coinciden con 
los del SAT.

“Aristóteles Núñez fue claro y 
aseguró que no habrá embargo a
la Universidad Veracruzana”, 
compartió la Rectora. Es decir, los 
mil 154.8 millones de pesos serán 
cobrados por el SAT directamente al 
gobierno del estado de Veracruz.

Sara Ladrón de Guevara 
resaltó que éste es un logro de los 
integrantes del CUG, resultado 
del punto de acuerdo de la sesión 
ordinaria del 9 de mayo, y de la 
exigencia de los recursos que 
corresponden a la UV.

“Yo llego en este momento al 
punto cero, a la forma en que yo 
recibí la administración de la UV, 
pero esto no me tiene satisfecha; 
seguiré exigiendo los pendientes 
porque es la demanda de todos los 
universitarios”, adelantó. 

Por su parte, Clementina 
Guerrero destacó que la UV es la 
única institución de educación 
superior en el país que recibe 
directamente los recursos
federales, desde julio de 2015.

Esto se ha traducido en el 
pago puntual de las quincenas 
correspondientes a la plantilla 

laboral de la UV. En 2016 han 
llegado 926 millones de pesos; en 
total se han recibido directamente 
dos mil 124.7 millones de pesos del 
gobierno federal, derivado de
las gestiones realizadas por la UV.

La titular de la SAF expuso las 
cifras que la administración estatal 
adeuda a la UV, a través de Sefiplan. 
Hasta ahora, la institución ha 
recibido 269.4 millones de pesos del 
subsidio estatal ordinario del año 
2015, y 233.9 millones de pesos del 
correspondiente a 2016.

Del subsidio federal 
extraordinario 2014-2015, 
que asciende a la cantidad de 
452 millones de pesos, sólo 
se han entregado 60 millones 
de pesos, para un total de 
563.30 millones pagados.

CUG determinó nueva marcha
Octavio Ochoa Contreras, secretario 
de la Rectoría, informó que 66 
entidades presentaron propuestas 
para definir las acciones que 
respaldarán las ya emprendidas por 
las autoridades universitarias para 
exigir la entrega de recursos.



1123 de mayo de 2016 • 639 general

En la sesión se analizaron acciones para exigir el pago del adeudo a la UV

Los consejeros estuvieron enlazados mediante videoconferencia

Al someter éstas a votación, el 
CUG determinó que no se realizará 
paro de labores, se fortalecerá la 
campaña de difusión, se efectuarán 
movilizaciones públicas diversas 
y, sobre todo, que el 27 de mayo 
habrá una marcha similar a la que 
se registró el 10 de marzo.

El CUG dio un voto de confianza 
a cada vicerrectoría para que defina 
el modo de movilización óptimo, 
sin vulnerar la integridad física de 
los universitarios y sin afectar su 
derecho a manifestarse, dadas las 
condiciones de inseguridad que 
prevalecen en algunas zonas donde 
la Universidad tiene presencia.

Se enfatizó que las 
movilizaciones de cada entidad 
académica se realizarán de acuerdo a 
la legalidad y mediante previos 
consensos entre autoridades, 
académicos y universitarios.

Respecto a las acciones 
a realizar por parte del CUG, se 
reiteró el voto de confianza de los 
consejeros en todas las regiones 
para que continuaran las gestiones 
en el mismo sentido.

Asimismo, se aprobó por 
mayoría invitar al gobernador 

actual y al que resulte electo en 
el próximo proceso electoral, a la 
sesión solemne del CUG en el que 
la Rectora rendirá su tercer informe 
de actividades, para manifestarles 
un pronunciamiento oficial 
respecto a la situación económica 
de la institución.

Sara Ladrón de Guevara 
resaltó que el apoyo que tiene 
la Universidad por parte de la 
Federación, a través de la 
Secretaría de Educación Pública 
y el SAT, así como del Senado 
de la República, es resultado de 
la manera en que esta casa 
de estudios se ha conducido 
para exigir los subsidios estatal 
y federal que le adeuda el 
gobierno del estado de Veracruz.

“Seguiré trabajando, 
gestionando y tocando las 
puertas que sean necesarias 
para cobrar el dinero que es 
de la Universidad, de todos 
los universitarios, por eso 
seguiremos reclamando, 
porque contamos con la fuerza 
de los universitarios y con la 
entereza y exigencia del Consejo 
Universitario General.”
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En el marco del Día Internacional 
Contra la Homolesbotransfobia, 
que se celebra el 17 de mayo, 
Christopher Juárez Reyes, 
estudiante del octavo semestre de 
la Facultad de Biología, destacó 
que la Universidad Veracruzana 
(UV) es de las pocas instituciones 
del país donde prevalece el 
respeto y tolerancia hacia 
la diversidad sexual.

Durante la inauguración de 
las actividades alusivas a esta 
fecha e impulsadas por la Unidad 
de Género y las direcciones 
generales del Área Académica 
de Humanidades y de Difusión 
Cultural, el joven reconoció el 
respaldo de la institución en la 
obtención –hace un año– de su 
nueva identidad genérica.

“La UV es de las pocas 
universidades que se compromete a 

En la UV prevalece respeto hacia la
diversidad sexual: Christopher Juárez

El joven es estudiante de Biología

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ que el alumno se sienta bien y yo 
mismo lo viví, mis calificaciones 
subieron a partir de que descubrí 
quién soy”, compartió ante la 
comunidad universitaria reunida 
en el Salón Azul de la Unidad 
de Humanidades, el pasado 
16 de mayo. 

Ahora que ha iniciado el 
proceso de transición hormonal 
para el cambio de sexo, expresó la 
felicidad que le provoca despertar 
cada día y apreciar la realidad.

Resaltó que la Coordinación 
de la Unidad de Género, donde 
realiza su servicio social, le 
brinda todo el respaldo a la 
manifestación de la identidad; 
no obstante, es necesario 
alzar la voz y abatir el flagelo 
de la violencia.

“En mi caso no viví ninguna 
agresión, lo que he sufrido fue 
porque no sabía quién era, no 
estaba a gusto con nada, cuando 

descubrí que era Christopher la 
vida se tornó maravillosa.”

A tres años de que inició 
este proceso de transformación, 
dijo sentirse contento por el 
apoyo incondicional de su 
familia, amigos y comunidad 
universitaria. “Creo que 
cuando te ven seguro, la gente 
no tiene por qué atacarte”.

El joven también celebró 
la instauración de la Reforma 
de la Identidad de Género, 
aprobada en la Ciudad de 
México el 5 de febrero de 2015, 
lo cual le permitió realizar el 
trámite legal y registrarse con 
su nombre actual.

Una vez que concluya 
sus estudios, Christopher 
piensa mantenerse en la 
lucha contra la 
homolesbotransfobia, y 
aseguró que tratará de 
vincular la biología, el género 

y la transexualidad, ya que se 
requieren muchos estudios, 
investigaciones y aportaciones 
a la ciencia.

Por su parte, María José 
García Oramas, coordinadora 
de la Unidad de Género, 
manifestó que esta acción 
se realiza como parte de los 
“Diálogos por la paz”, con el 
propósito de que la comunidad 
universitaria reflexione acerca 
de la realidad que viven las 
personas con identidades 
sexogenéricas distintas.

Asimismo, se reconocieron 
las identidades de los alumnos 
transgénero, quienes a su 
paso por la UV cambiaron 
su identidad, toda vez 
que hay una ley que les 
permite hacer un trámite 
administrativo y la máxima 
casa de estudios lo reconoce, 
expresó la Coordinadora .

El ciclo de cine y círculos 
de lectura se extenderán 
hasta el 9 de junio en distintos 
espacios de la Unidad de 
Humanidades, como los salones 
Azul y “Librado Basilio”, así 
como el Hoyo Negro de la 
Facultad de Antropología, 
en los cuales se reflexionará 
y debatirá en torno a las 
temáticas lésbicas, gay, trans 
e intrasexual.

César Daniel Altamirano 
Sangabriel, estudiante de la 
Facultad de Filosofía de la 
Universidad Veracruzana (UV ) 
expresó que pese a que la 
lengua española posee un 
género neutro, los hablantes 
de la misma le dan un ligero 
enfoque sexista, al usar en 
ocasiones un toque peyorativo 
a palabras expresadas 
en género femenino.

En la mesa de diálogo “El 
cambio en la estructura del 
lenguaje como vía para la 
inclusión de género”, que se 
llevó a cabo el 18 de mayo 
en la Facultad de Psicología, 
participaron estudiantes de 
las licenciaturas del Área 
Académica de Humanidades 
como parte del Segundo Día de 
las Humanidades.

César Altamirano mencionó 
que muchas veces al 
expresarnos parece que sólo 
nos referimos al género 
masculino, lo cual conlleva una 
segregación de la mujer.

Hablantes de español 
usan enfoque sexista

Andrea Pérez Orozco César Daniel Altamirano Sangabriel

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES El universitario comentó que 
si bien es difícil cambiar nuestra 
forma de hablar y lograr que esto 
se implemente en la sociedad, una 
propuesta interesante es incluir 
cambios en un lenguaje más formal 
o de “etiqueta”, el cual puede ser 
usado en todo tipo de eventos.

Por su parte, Andrea 
Pérez Orozco, alumna de la 
Licenciatura en Psicología, 
relató que históricamente las 
estructuras del lenguaje han 
sido diseñadas con un enfoque 
masculino, y aunque poco a 
poco la mujer se ha introducido 

en diversos ámbitos como 
el cultural y el educativo, el 
lenguaje no ha evolucionado 
con ello.

“Las instituciones que 
manejan las reglas lingüísticas 
no pueden modificarse tan 
rápido, pero las nuevas 
generaciones son más 
conscientes de que se debe 
ser más inclusivo y empático 
con el género femenino, que 
para ello se debe mejorar 
la manera en que nos 
expresamos y conceptualizamos 
a nosotros mismos.”

La joven universitaria 
recomendó una mayor 
divulgación sobre estudios 

de género y lenguaje, y hacer 
énfasis en que el hecho de 
que el feminismo busque la 
igualdad no significa que a los 
hombres se les prive de sus 
derechos, sino que se busca 
crear un campo igualitario 
para ambos sexos en el que la 
sociedad pueda progresar.

“Es muy importante saber 
que existen realidades más allá 
de aquellas que se encuentran 
establecidas; no porque el 
lenguaje en la actualidad se use 
en determinada forma significa 
que ello sea ideal o correcto, 
ya que siempre habrá diversas 
alternativas de conceptualizarlo”, 
concluyó Andrea Pérez.
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Integrar comunidades de pensamiento,
objetivo del Día de las Humanidades

Antropología realizó coloquio
nacional sobre códices

Se desarrolló los días 17 y 18 de mayo

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

El Segundo Día de las 
Humanidades fortalece el sentido 
de comunidad entre los integrantes 
de los 10 programas educativos 
(PE) que conforman esta área, sin 
importar la ubicación geográfica 
de los mismos, coincidieron 
estudiantes y autoridades.

En la inauguración, que 
se llevó a cabo el 17 de mayo 
en el Auditorio “Jesús Morales 
Fernández” de la Unidad de 
Humanidades, el director 
general del Área Académica de 
Humanidades, José Luis Martínez 
Suárez, reconoció la iniciativa de 
los alumnos por integrar a todas 
las facultades como Derecho, 
Psicología y el Sistema de 
Enseñanza Abierta (SEA).

“No importa donde estén 
nuestras entidades educativas, 
el hecho de hermanarse y de 
participar le da un sentido a 
las actividades humanísticas”, 
resaltó en presencia de los 
directores de las facultades de 
Antropología y Derecho, Sergio 

Rafael Vásquez Zárate y José Luis 
Cuevas Gayosso; así como de los 
consejeros alumnos y estudiantes 
de las licenciaturas: Filosofía, 
Pedagogía, Historia, Letras 
Españolas, Sociología, Idiomas, 
Antropología, Derecho, Ciencias 
de la Comunicación y Trabajo 

Social, estas dos últimas de la 
región Veracruz.

Aseveró que esta experiencia es 
de gran significado para los jóvenes, 
quienes requieren fortalecer su 
sentido de comunidad y reflexionar 
sobre varias situaciones vinculadas 
a las carreras de Humanidades.

Por ello, confió en que el 
año próximo se lleve a cabo el 
Tercer Día de las Humanidades 
y se pueda dar seguimiento a los 
acuerdos y acciones que resulten 
de este evento.

Al emitir su mensaje, Juan 
Capetillo Hernández, coordinador 
de Asuntos Estudiantiles, destacó 
la necesidad de que este foro se 
retome en el resto de las facultades 
de la máxima casa de estudios.

Recalcó que las acciones del 
área que coordina están enfocadas 
en respaldar todas las iniciativas 
de los estudiantes universitarios, 
y dijo que afortunadamente 
de forma continua llegan 
diversas peticiones en los rubros 
académico, deportivo, cultural, 
artístico y político.

A nombre de los consejeros, 
Víctor Manuel Rodríguez, 
estudiante de la Facultad de 
Idiomas, dio la bienvenida a los 
asistentes y agradeció el apoyo de 
las autoridades universitarias en la 
consolidación de este encuentro.

Por su parte, Néstor Enrique 
Sosa Peña, consejero de la 
Facultad de Derecho, dijo que 
en el transcurso de este evento 
se abordaron –a través de mesas 
de diálogo y discusión– distintos 
temas relacionados con el 
quehacer de cada disciplina.

El miércoles 18 de mayo se 
llevó a cabo un torneo de futbol 
(varonil y femenil) y de voleibol 
mixto, además de una exposición 
colectiva de arte. La clausura se 
realizó la tarde de ese mismo día, 
en el aula magna de la Facultad 
de Derecho.

José Luis Martínez 
Suárez, director general 
del Área Académica de 
Humanidades, destacó 
el trabajo de inclusión 
que promueven 
estudiantes

La inauguración se llevó a cabo en el Auditorio “Jesús Morales Fernández”

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

La Facultad de Antropología 
inauguró el V Coloquio Nacional 
de Metodología, Imágenes y 
Colores en los Sistemas de Registro 
de Tradición Mesoamericana, el 
pasado 18 de mayo en el Salón Azul 
de la Unidad de Humanidades.

En la ceremonia, María 
de Lourdes Bejarano Almada, 
investigadora del Centro de 
Investigación y Docencia en 
Humanidades del Estado de 
Morelos (CIDHEM), destacó que 
se ha vuelto una tradición realizar 
dicho coloquio en la UV. “Creo que 
fue un acierto porque el número 
de estudiantes es mayor en la 
institución veracruzana”.

Por su parte, Sergio Vásquez 
Zárate, director de la Facultad 
de Antropología, dijo que ambas 
instituciones organizan el evento 

desde hace cinco años como 
resultado de un convenio específico 
de colaboración.

Para la presente edición –que 
se desarrolló hasta el viernes 20 de 
mayo– se programaron 24 ponencias, 
la mayoría son trabajos de estudiantes 
y egresados de la Facultad.

En la inauguración estuvieron 
presentes la directora del Instituto 
de Antropología y el secretario 
Académico de la Facultad, Sofía 
Larios León y Edgar Sánchez 
Martínez, respectivamente.

Para iniciar las actividades, 
Gabriela Cruz Chagoyán, 
investigadora de la Escuela Nacional 
de Conservación, Restauración 
y Museografía “Manuel Castillo 
Negrete” del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), 
impartió la conferencia magistral 
“Los códices del siglo XVI de 
papel de agaváceas”.

Señaló que los códices 
dibujados en papel proveniente 
del agave tienen particularidades 
que los hacen diferentes a otro 
tipo de soportes como el papel 
amate, y se hace necesario efectuar 
mayores investigaciones para 
que los especialistas puedan 
distinguir los materiales.

En ese sentido, explicó que 
solamente a través de un análisis 
microscópico es posible distinguir 
las diferencias entre las fibras como 
el lino, el cáñamo, el ramio, el 
algodón, el amate y el maguey.

A diferencia de los códices en 
papel amate, que se podían hacer 
de diferentes dimensiones, los 
códices en papel de agave sólo 
podían ser elaborados a partir 
del ancho y largo de las hojas 
desprendidas de las pencas.

La importancia de estudios 
multidisciplinares para comprender 

la técnica de realización del papel, 
así como de sus ilustraciones, es 
fundamental, por lo que se hace 
necesario recurrir a la biología y a 
estudios químicos para comprender 
las diferencias microscópicas 
entre las fibras.

En ese sentido, Cruz Chagoyán 
observó que quienes estudiaron 
el penacho de Moctezuma han 
establecido que en su elaboración 
se utilizó algodón, pero ella opina 
que, en realidad, y tomando en 

cuenta la procedencia y contexto 
de la pieza, es más posible que 
sea fibra de agave, sólo que 
por desconocimiento de los 
especialistas se afirma que se trata 
del otro elemento.

Los códices realizados en 
papel de agave, “por su rareza 
adquieren un valor excepcional”, 
afirmó la investigadora; “nuestra 
teoría es que una penca servía 
para hacer una hoja, tal vez 
alisada con piedra de río”.

Edgar Sánchez, Sofía Larios, Lourdes Bejarano y Sergio Vásquez
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En la actualidad los indígenas 
son los portadores de los 
nuevos pensamientos globales, 
la mayoría de luchas sociales 
alrededor del orbe tienen su 
origen en preocupaciones 
de ellos, afirmó Jesse King, 
estudiante de la Universidad 
de Rennes, en Francia, durante 
la ponencia “Debate actual 
sobre los derechos indígenas 
en Latinoamérica”, que 
ofreció el 12 de mayo en la 
Unidad de Humanidades.

El evento formó parte del 1er 
Foro Internacional Estudiantil 
Multidisciplinario, realizado 
por las Facultades de Filosofía y 

Indígenas, principales promotores
de la lucha social mundial

Jesse King Natalia Suárez Moya

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES Derecho el 11 y 12 de mayo, y en el 
que participaron estudiantes del 
programa de Movilidad de esta 
casa de estudios.

El joven universitario aseguró 
que en ninguna parte del mundo 
hay una concentración tan 
fuerte de indígenas como en 
Latinoamérica, y enunció que 
prueba de ello es la gran cantidad 
de manifestaciones sociales que 
existen en la región, como el 
movimiento zapatista en México.

King aseveró que pese a 
que los derechos indígenas 
han mejorado mucho desde 
las épocas de la Conquista y la 
Colonia, durante las cuales eran 
sometidos y debían obedecer la 
voluntad de los conquistadores, 

aún falta mucho por lograr en 
este ramo.

“Aunque los indígenas ya 
poseen derechos que deben 
velar por ellos, muchas veces 
el gobierno no los respeta y 
sigue sometiéndolos mediante 
diferentes mecanismos como 
la privatización de tierras 
comunitarias, construcción de 
instalaciones que perjudican su 
vida cotidiana y salud, e incluso 
turismo étnico que los exhibe 
como atracción.”

El ponente enfatizó que los 
regionalismos son cada vez más 
fuertes y se deben llevar a cabo 
políticas de integración desde 
un punto de vista local, para 
partir de allí hacia lo global, 
con la debida integración 
de cosmovisiones y creencias.

Sistema político sometido 
a una élite capitalista
Natalia Suárez Moya, alumna 
de la Universidad Nacional de 
Colombia, ofreció la conferencia 
“El desarrollo y sus descontentos” 
y afirmó que “el sistema político 
actual está sometido a intereses 
económicos de un grupo 
de personas que trascienden los 
procesos gubernamentales, y esta 
hegemonía capitalista sobrepasa 
los niveles políticos, lo que da 
como resultado que el poder 
gubernamental no sea el que 
regule el bienestar social y deje 
esa labor al mercado”.

La universitaria dio como ejemplo 
de ello el comercio mundial, el cual 
se rige por un sistema neoliberal que 
afecta a las minorías pero beneficia al 
eje capital.

Natalia Suárez enfatizó 
que internacionalmente se 
requiere un proceso económico 
y académico que priorice la 
solidaridad y hermandad entre 
los seres humanos y brinde 
un equilibrio al desarrollo 
económico, pero ello es 
complicado debido a la división 
de las naciones; mientras algunos 
gobiernos como las nuevas 
izquierdas sudamericanas están 
interesados en buscar opciones, 
países más industrializados como 
los miembros del G8 no tienen 
interés en ello.

“Es indispensable un 
debate social que reivindique 
las minorías y haga visible 
las problemáticas que tienen, 
para que con base en ello se 
tomen acciones y establezcan 
alternativas que las beneficien”, 
concluyó la estudiante.

José Luis Cuevas Gayosso, director 
de la Facultad de Derecho, tomó 
protesta a los cinco alumnos e 
integrantes de la Mesa Directiva 
(2016-2017) de esta institución, 
quienes tienen proyectado mejorar 
las condiciones académicas, 
administrativas y de infraestructura 
de la comunidad estudiantil.

Iván de Jesús Cabañas Santamaría, 
Yoaly Olinka Reyes Huerta, Alexis 
Ramírez Marín, Areli Moreno Azamar 
y Humberto Torres Rodríguez, son los 
miembros de este organismo, elegidos 
recientemente por sus compañeros.

En el evento desarrollado en 
el Aula Magna “Guillermo I. Ortiz 

Mesa Directiva de Derecho 
renovó integrantes
Sus tareas serán las de 
gestionar seminarios, 
conferencias y coloquios 
para enriquecer la 
formación académica

El organismo estará en funciones durante el periodo 2016-2017

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Mayagoitia” de la Facultad, los 
universitarios manifestaron que sus 
acciones se enfocarán en lograr que 
todos los estudiantes tengan acceso 
a las tecnologías de la información 
y comunicación (TIC), hoy en 
día tan importantes.

Otra de las propuestas es 
equipar e instalar una impresora 
multifuncional en cada salón, con el 

fin de que los estudiantes tengan 
más oportunidad de cumplir con sus 
tareas y ahorrar recursos. 

Por otra parte, fomentarán el 
deporte y la cultura entre el alumnado, 
gestionarán seminarios, conferencias, 
coloquios, e invitarán a otras 
instituciones para darle a la Facultad 
de Derecho el reconocimiento que 
merece, comentaron.

En su mensaje a los 
estudiantes, Cuevas Gayosso 
celebró que la elección de la 
Mesa Directiva se haya realizado 
dentro de un clima de estabilidad 
y la participación de más del 
60 por ciento de la comunidad 
estudiantil; sin embargo, hubo 
recursos de impugnación 
que fueron resueltos 
conforme a derecho dentro 
del propio consejo.

Enfatizó, además, que ser 
miembro de la Mesa Directiva 
es una responsabilidad muy 
alta, ya que como parte de 
sus funciones debe gestionar 
eventos de carácter académico, 
artísticos, culturales, 
cursos, conferencias, 
talleres y presentaciones.

En presencia del secretario 
Académico,  Arturo Miguel 
Chipuli Castillo, y del consejero 
alumno, Néstor Enrique Sosa 
Peña, expresó que en sus manos 
tienen la posibilidad de ayudar 
a la Universidad y a la Facultad 
de Derecho a desarrollar 
sus fines primordiales.

“Como representantes 
de la Mesa Directiva tienen 
la obligación y la mira de 
vincularse con todo el grupo de 
personas que en un principio 
no los eligieron pero que ahora 
representan”, apuntó.
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La Facultad de Filosofía celebrará 
su 60 aniversario y los 20 años 
de la Maestría en Filosofía 
con una serie de actividades 
académicas que se desarrollarán 
del miércoles 25 al viernes 
27 de mayo en la Unidad de 
Humanidades. La entrada es libre. 

El 1 de febrero de 1956 dicha 
entidad inició actividades con 
Fernando Salmerón Roiz (doctor 
Honoris Causa por la UV en 1980) 
como Director. En agosto de 2015 el 
programa de Maestría en Filosofía 
celebró 20 años de su creación.

En ese marco, la comunidad 
universitaria se propuso 
reflexionar algunas temáticas 
filosóficas en conferencias 
magistrales y mesas de trabajo, 
las cuales fortalecen la tradición, 
innovación y el impacto social de 
la disciplina.

La inauguración será el 
miércoles 25 a las 9:00 horas en 
el Salón Azul y posteriormente, 
a las 9:30, en el Auditorio “Jesús 
Morales Fernández” se develará 
una placa conmemorativa y 
se presentará la exposición 
fotográfica 60 años de historia 
de la Facultad de Filosofía de la 
Universidad Veracruzana.

A las 10:00 horas en el Edificio 
G, Salón G-5, se inaugurará el 
Aula “Fernando Salmerón”. 
Media hora después, en el 
Auditorio “Jesús Morales 
Fernández”, Susan Haack de la 
Universidad de Miami dará la 
conferencia magistral “The 
fragmentation of Philosophy: The 
road to Reintegration”.

A las 12:30 horas, Adolfo 
García de la Sienra Guajardo 
expondrá la conferencia 
magistral “El método de la 
economía política según 
Marx”. A las 13:30, Angélica 
Salmerón Jiménez hará lo 
propio con el tema “Historia 
de la filosofía: Fernando 
Salmerón y la fundación de 
la Facultad de Filosofía de 
la Universidad Veracruzana”.

Con actividades del 25 al 27 de mayo

Filosofía celebrará 60 aniversario
También conmemorará 
20 años de su maestría

Fernando Salmerón, fundador

Estrada, dela Universidad 
Nacional Autónoma 
de México (UNAM).

Por la tarde, a las 13:15 
horas, se efectuará la Mesa 
2 “Epistemología y lógica”; a 
las 17:00, Alejandro Herrera 
Ibáñez, de la UNAM, dará la 
conferencia magistral “Ética 
y filosofía política: animales, 
contratos y maltratos”, y 
a las 18:45 tocará el 
turno a la Mesa 3 “Ética y 
filosofía política”.

El último día de actividades, 
en el auditorio citado se 
ofrecerá la conferencia 
magistral “México: los 
humanismos perdidos”, 

por José Francisco Piñón 
Gaytán, de la Universidad 
Autónoma Metropolitana.

La Mesa 4 “Hermenéutica, 
ontología y metafísica” será a 
las 11:45 horas; se presentarán 
publicaciones de la revista 
Ergo de la Facultad de
Filosofía a las 13:15, y 
reconocerán al Consejo para 
la Acreditación de Programas 
Educativos en Humanidades 
a las 14:00. Posteriormente, 
se hará la ceremonia 
de clausura.

El programa completo 
puede consultarse en 
www.uv.mx/filosofia/ y 
en Facebook: Filosofía UV

A las 17:00 horas se 
desarrollará la discusión 
filosófica “Out of step: 
Academic Ethics in a 
Preposterous Enviroment”, con 
Susan Haack. Las actividades del 
primer día concluirán a las 19:30 
con una presentación musical.

El jueves 26 todas las 
actividades tendrán lugar en 
el Auditorio “Jesús Morales 
Fernández”. Inician a las 10:00 
horas con la Mesa 1 “Historia 
de la filosofía”; continúan a 
las 11:30 con la conferencia 
magistral “Epistemología y 
lógica: conocimiento lógico 
y conocimiento filosófico”, 
por Raymundo Morado 

En la galería de la Facultad 
de Ciencias Administrativas 
y Sociales (FCAS) se festejó a 
las madres y a los maestros 
el jueves 12 de mayo, con 
presentaciones artísticas a 
cargo de alumnos de la misma 
entidad académica.

Patricia Domínguez Chenge, 
directora de la FCAS, indicó 
que es un placer observar que 
estas fechas, con todo el 
sentido mercantilista que se 
les ha impuesto, no pasan 
inadvertidas para el personal 
de la escuela y, en particular, 
para las actividades que 
impulsa Francisco Espinosa 
Mejía, responsable del Cuerpo 
Académico (CA) Paradigmas 
de las Ciencias Administrativas 
y quien encabezó el programa 
poético-musical.

“Se trata de fechas 
significativas en la cultura 
mexicana”; además mencionó 

FCAS homenajeó a madres y maestros
Con programa artístico y literario a cargo de 
alumnos de la misma entidad académica

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

La Rondalla de la Facultad inició las actividades 

que para ella misma significan 23 
años en ambas “carreras”: docente 
y madre, con tres meses 
de diferencia.

El acto inició con la 
participación de la Rondalla 
de la FCAS, que interpretó Las 

mañanitas y dos canciones alusivas 
a la madre. Vinieron después la 
poesía “Pensando en ti, madre”, 
en voz de la alumna Rosa Nayeli 
Marcial Hernández, dos bailables 
tradicionales a cargo de una pareja 
de alumnos, y un poema más 
dedicado a la madre en voz de 
Emmanuel Torres Argüello.

Se vivió un momento emotivo, 
ya que el alumno orador tuvo 

algunos titubeos a causa 
de una poderosa razón: su 
madre había sido 
hospitalizada apenas unas 
horas antes, lo cual motivó 
manifestaciones de solidaridad 
y comprensión ante tan 
lamentable trance.

El festejo se prolongó varios 
minutos más, en un entorno de 
optimismo y buenos deseos.
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La Universidad Veracruzana (UV) 
reconoció la trayectoria, el liderazgo 
y la labor docente de sus académicos, 
cuyo compromiso sostiene lo que 
hoy es la institución de educación 
superior más importante de la 
entidad, durante la ceremonia 
del Día del Maestro y entrega del 
Premio al Decano 2016, realizada el 
16 de mayo en el Auditorio “Alfonso 
Medellín Zenil” del Museo de 
Antropología de Xalapa (MAX).

Ahí, la rectora Sara Ladrón de 
Guevara destacó la necesidad de 
asumir un compromiso ético con 
la institución, como individuos y 
como maestros: “En medio de las 
difíciles condiciones que como 
sociedad y casa de estudios superiores 
enfrentamos, hoy, más que nunca, 
necesitamos que el ejercicio del 
magisterio vaya estrechamente ligado 
al de la ética”.

En esta ocasión, Mauricio Luna 
Rodríguez, Ida Soto Rodríguez, 
Gilberto López Orozco, Bernardo 
García Díaz, Adalberto Tejeda 
Martínez y Gladys Villegas Morales (en 
cuya representación asistió Roxana 
Cámara Vázquez), recibieron el 
Premio al Decano.

UV reconoció trayectoria, liderazgo y 
contribuciones de sus académicos
CLAUDIA PERALTA, CARLOS HERMIDA Y DAVID SANDOVAL

Bernardo García Díaz Ida Soto Rodríguez Adalberto Tejeda Martínez

Las semblanzas fueron 
leídas por los titulares de las 
direcciones generales de las 
áreas académicas de Artes, 
Ciencias Biológico-Agropecuarias, 
Ciencias de la Salud, 
Económico-Administrativa, 
Humanidades y Técnica: Miguel 
Flores Covarrubias, Domingo 
Canales Espinosa, Concepción 
Sánchez Rovelo, Liliana Betancourt 
Trevedhan, José Luis Martínez Suárez 
y Rafael Díaz Sobac, respectivamente.

En la ceremonia, la Rectora 
estuvo acompañada en el presídium 
por Leticia Rodríguez Audirac, 
Clementina Guerrero García y 
Octavio Ochoa Contreras, titulares 
de las secretarías Académica, de 
Administración y Finanzas y de la 
Rectoría, respectivamente, así como 
por Alfonso Gerardo Pérez Morales, 
vicerrector de la región Veracruz; 
Ricardo Corzo Ramírez, integrante 
de la Junta de Gobierno, y Enrique 
Levet Gorozpe, líder del Fesapauv.

Futuro de Veracruz, ligado a la 
UV: Bernardo García
A nombre de los decanos, Bernardo 
García, miembro del Instituto de 

Investigaciones Histórico-Sociales 
(IIH-S), hizo una defensa de la 
educación superior pública y 
enfatizó que el futuro de la entidad 
veracruzana, al igual que su 
pasado, están ligados a la máxima 
casa de estudios.

“La Universidad requiere que 
se le entregue no sólo lo 
que se le adeuda y en derecho le 
corresponde, sino un apoyo mayor 
y más sustancial. Su existencia 
presente y futura no es 
un lujo, sino una necesidad 
estructural del Estado.”

Entrevistado tras la ceremonia, 
el académico recordó la primera 
ocasión en que se plantó frente 
a un grupo en 1977, al inicio de 
una trayectoria como docente e 
investigador en la UV que en agosto 
próximo cumplirá 39 años.

Durante un tiempo, García 
Díaz impartió clases en la Escuela 
para Estudiantes Extranjeros 
(EEE), en Sociología del Sistema 
de Enseñanza Abierta (SEA), dictó 
cursos en la Facultad de Historia 
y actualmente da cátedra en los 
posgrados del IIH-S.

Al ser reconocido como un 
decano de la institución, envió un 
mensaje, a manera de consejo, a los 

docentes que apenas comienzan 
en esta labor: “Vivan esto como 
una vocación, creo que finalmente 
eso es lo que vale la pena, 
independientemente que reciban 
un premio o no”.

Que los jóvenes no pierdan la 
esperanza: Ida Soto
Ida Soto Rodríguez, profesora e 
investigadora quien desde hace 
25 años labora en la Facultad 
de Bioanálisis, región Veracruz, 
expresó que el Premio al Decano 
2016 “es el resultado del esmero, 
de no claudicar, de enseñar a 
muchas generaciones”.

Manifestó que ante la 
situación financiera que enfrenta 
actualmente la Universidad, 
los docentes no deben permitir 
que los alumnos pierdan la 
esperanza de superarse.

Al hablar de su trayectoria, 
compartió que el primer 
reconocimiento que obtuvo fue 
la Medalla “Emilio Barreda”, en 
1989, por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
institución de la que es egresada 
con estudios de licenciatura y 
posgrado en Biología y donde 
además impartió clases.

Es miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI) y 
cuenta con perfil del Programa para 
el Desarrollo Profesional Docente 
(Prodep); es integrante fundadora 
del Cuerpo Académico (CA) 
Genómica y Salud.

Tiene diversas publicaciones 
de libros y artículos, destaca su 
participación en foros, 
seminarios, congresos, donde 
ha sido reconocida su labor 
académica y científica.

Respondemos trabajando más: 
Adalberto Tejeda
Definido como un académico 
exitoso y promotor de la docencia 
y la investigación, Adalberto Tejeda 
Martínez compartió su sentir por 
la distinción: “Recibir un estímulo 
de una universidad que está siendo 
acosada por el gobierno del estado, a 
la vez que es un gusto, me genera 
un compromiso fuerte con la 
institución en la que me formé y 
trabajo desde hace muchos años”.

Tejeda Martínez se especializa en 
climatología aplicada, campo en el 
que ha participado como autor de 
15 libros y 35 artículos publicados 
en revistas indizadas. Forma parte 
del SNI, Nivel 2, y es académico 
con perfil deseable del Prodep desde 
2005; asimismo, colabora en 
diversos proyectos de climatología 
urbana, cambio climático global y 
bioclimatología humana.

También se ha desempeñado 
en el ámbito administrativo, como 
coordinador de la Unidad de 
Estudios de Posgrado, del Programa 
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Gilberto López Orozco Mauricio Luna Rodríguez

de Estudios de Cambio Climático e 
integrante de la Junta de Gobierno.

Durante toda su trayectoria ha 
sido profesor en la Licenciatura 
en Ciencias Atmosféricas de 
la UV, en alguna época dio 
clases en la Facultad de Física 
y algunos profesores de ésta 
fueron sus alumnos.

Tejeda Martínez recordó que 
cuando ingresó como profesor 
lo hizo superando un proceso 
de concurso en 1985, “después 
conocí la UNAM, ahí entendí que la 
docencia no puede ir sola, se tiene 
que hacer investigación junto con 
los estudiantes”.

Respecto a la situación 
financiera de la Universidad, dijo 
que es necesario hacer “una 
defensa interna, trabajar más duro, 
demostrar nuestro esfuerzo, abatir 
el ausentismo escolar, por ejemplo, 
así tendríamos que responder, 
incrementando –en la medida de 
las posibilidades– la intensidad 
del trabajo, desde la posición de cada 
docente, cada administrativo, 
cada universitario, demostrando la 
fortaleza interna”.

Premio al decano nos obliga a 
mejorar: Gilberto López
Gilberto López Orozco, académico 
de la Facultad de Contaduría y 
Administración (FCA), región 
Xalapa, expresó que ser distinguido 
con el Premio al Decano 2016 
representa un orgullo y “una 
responsabilidad que también nos 
obliga a hacer mejor las cosas y 
a desarrollar las actividades de 

forma más eficiente en beneficio 
de los alumnos”.

Con 34 años de servicio, 
mencionó su contribución a 
diversos logros de la FCA, entre 
ellos el impulso al posgrado 
y Doctorado en Estudios 
Organizacionales, en beneficio 
de profesores de las regiones de 
Veracruz, Xalapa y Coatzacoalcos, 
en el periodo de 2005 y 2008.

Además de promover la creación 
del Centro de Cómputo de la FCA, 
como parte de su compromiso con 
los estudiantes, López Orozco 
coordinó el Centro de Apoyo 
a la Titulación, y actualmente 
asesora trabajos recepcionales de 
licenciatura y posgrado.

En su trayectoria destaca su 
designación como Secretario de 
la FCA (de 1998 a 2002), donde 
favoreció la actualización 
tecnológica y automatización del 
sistema banner.

López Orozco manifestó 
su respaldo a la iniciativa de la 
Rectora para defender a la UV y 
recuperar los recursos financieros 
que le corresponden; sin embargo, 
consideró que se requieren otras 
acciones, con el fin de que el 
gobierno del estado liquide la 
deuda a la institución.

Calidad humana, virtud de los 
docentes UV: Mauricio Luna
Mauricio Luna Rodríguez, docente 
en la Facultad de Ciencias Agrícolas 
de la región Xalapa y el Instituto 
de Biotecnología y Ecología 
Aplicada (Inbioteca), señaló que 

en la UV ha adquirido mucha 
madurez y experiencia para crecer 
personal y profesionalmente.

El también gerente técnico del 
Laboratorio de Alta Tecnología 
de Xalapa (Latex), aseveró que si 
bien la docencia, investigación y 
vinculación le han dado grandes 
satisfacciones, la principal virtud 
que la Veracruzana le ha otorgado 
es la oportunidad de no perder la 
calidad humana como profesor.

Comentó que dentro de 
su experiencia docente en las 
facultades de Biología, Ciencias 
Agrícolas y Química Farmacéutica 
Biológica, así como en Inbioteca 
y el Centro de Investigaciones 
Tropicales (Citro), siempre ha 
inculcado a sus estudiantes no 
quedarse estáticos, sino anhelar 
otras situaciones y esforzarse en la 
búsqueda de resultados.

Con respeto a la problemática 
financiera que atraviesa esta casa 
de estudios, el Doctor en Ciencias 
manifestó: “Quienes pertenecemos 
a la UV y la sociedad en general 
debemos defenderla ya que 
ésta ha aportado mucho para el 
desarrollo del país en los ámbitos 
científico y humanístico; esto 
debe preservarse en beneficio de 
las nuevas generaciones”.

Más de 180 reconocimientos
Durante el evento se entregaron 
88 agradecimientos a académicos 
jubilados; 41 reconocimientos 
al desempeño docente; 20 
reconocimientos póstumos; 25 
reconocimientos a académicos que 

obtuvieron distinciones nacionales 
e internacionales; así como 10 
reconocimientos a académicos que 
apoyan el programa Jóvenes de 
Excelencia Banamex.

Respecto de las distinciones, 
la Secretaria Académica expresó 
que la UV hace un reconocimiento 
público a quienes destacan por 
su liderazgo, desarrollo 
profesional y participación 
en la vida universitaria, 
quienes con sus aportaciones 
nutren la formación de nuevas 
generaciones de estudiantes.

Al hablar de los profesores que 
decidieron jubilarse, Rodríguez 
Audirac añadió: “La UV agradece 
su dedicación a la vida profesional 
y su contribución específica 
a la Universidad”.

De los académicos galardonados 
por su desempeño docente, la 
funcionaria compartió que se eligió 
a aquellos que estaban por encima 
de la media institucional en 
la evaluación que hacen sus 
estudiantes, quienes además 
de lo anterior desarrollaron 
proyectos de vinculación con la 
sociedad y contribuyeron a la 
obtención y al mantenimiento 
del reconocimiento de calidad de 
su programa educativo.

En representación de los 
académicos condecorados, Enrique 
Ramírez Nazariega, de la Facultad 
de Contaduría y Administración, 
región Coatzacoalcos-Minatitlán, 
reflexionó acerca de que un 
profesor universitario, sea en 
el aula, en los pasillos de las 

facultades, camino al trabajo 
o al llegar a casa, siempre está 
ejerciendo todas las funciones 
vinculadas con su quehacer.

Ramírez Nazariega destacó 
que a pesar de la situación 
financiera que atraviesa la 
Universidad, ésta continúa con 
su misión y está más unida 
que nunca. “Hagamos lo que 
tengamos que hacer para seguir 
preservando la autonomía y, 
sobre todo, la dignidad de nuestra 
querida institución”, convocó.

Enseguida, familiares de 
académicos que fallecieron en 
el segundo semestre de 2015 y 
primero de 2016, recibieron los 
reconocimientos póstumos que 
la Universidad les confiere para 
recordarlos y agradecerles su 
valioso trabajo.

Al evento acudieron estudiantes, 
académicos, funcionarios e 
integrantes de la comunidad 
universitaria, así como amigos y 
familiares de los galardonados e 
invitados especiales. 

Gladys Villegas Morales

Más de 180 docentes recibieron condecoraciones

Hoy, más que nunca, 
necesitamos que el 
ejercicio del magisterio 
vaya estrechamente 
ligado al de la ética”:

Sara Ladrón de Guevara
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Angélica Hernández Vásquez, 
coordinadora de la sede 
Totonacapan de la Universidad 
Veracruzana Intercultural (UVI), 
ubicada en la localidad de 
Espinal, informó que este año 
las expectativas en el proceso de 
aplicación del examen de ingreso 
superaron en un 10 por ciento la 
convocatoria de 2015.

De los municipios circundantes, 
desde muy temprana hora del sábado 
7 de mayo comenzaron a llegar 
los 37 aspirantes que presentaron 
el examen para incorporarse a 

Alumnos de la Facultad de 
Ciencias de la Comunicación 
(Facico) realizaron una jornada 
cultural el jueves 12 de mayo, 
con la finalidad de recaudar 
productos diversos para apoyar a 

En la sede Totonacapan

UVI superó expectativas en proceso de ingreso

CARLOS CASTRO RIVERA

Poza Rica • Tuxpan la duodécima generación de la 
Licenciatura en Gestión Intercultural 
para el Desarrollo (LGID), que estará 
egresando en 2020.

Fueron recibidos con un café de 
olla, pan dulce y un video ilustrativo 
de lo que es la LGID y la UVI, 
después pasaron a la explanada 
para escuchar el mensaje de 
bienvenida por parte del personal 
académico y directivo de la sede.

Posteriormente se dirigieron a las 
aulas donde presentarían el examen, 
acompañados por Lizbeth Peñafiel 
Torres y Francisca Gallardo Gómez, 
docentes del Área de Formación 
Básica General y observadoras del 
proceso de aplicación del examen, 
dando fe del cumplimiento de la 
normativa para estos casos.

Antes de realizar la entrevista 
diagnóstica, los aspirantes 
pasaron al comedor donde 
degustaron frutas, tortas y aguas 
frescas naturales, considerando 
que algunos llegaron antes de las 
7:00 horas desde comunidades 
alejadas y tardarían en 
volver a ellas.

Al concluir la jornada, 
Angélica Hernández expresó 
su satisfacción por el buen 
desarrollo de la actividad, 
gracias a la coordinación del 
diseño del plan de difusión por 
parte de la académica Sara Itzel 
Arcos Barreiro; “los docentes 
visitaron telebachilleratos 
durante varias semanas y 
organizaron diversas comisiones”.

Sin embargo, lamentó que 
una aspirante de la población 
de Coyutla no pudiera llegar a la 
debido a que en el camino sufrió 
una baja en su presión arterial y 
tuvo que ser llevada a una clínica 
de salud. Hernández Vásquez 
agregó que la joven manifestaba 
con preocupación el interés de 
saber qué podía hacer para no 
perder su oportunidad.

A la pregunta de qué encuentran 
los aspirantes que logran ingresar a 
la LGID, la coordinadora de la sede 
respondió: “La UVI es un modelo 
distinto que les enseña a mirar con 
otros ojos a sus comunidades, sus 
problemáticas sociales y culturales; 
les genera un sentido de pertenencia 
por su lengua y cultura; encuentran 

Facico realizó jornada cultural para 
recaudar insumos y víveres
El objetivo es entregarlos 
a agrupaciones civiles 
que trabajan con 
sectores vulnerables

Veracruz

asociaciones civiles que trabajan 
con sectores vulnerables.

El evento forma parte del proyecto 
denominado “Haciendo conciencia”, 
derivado de la experiencia educativa 
Filosofía de la Comunicación, y 
está organizado por 17 entusiastas 
universitarios conscientes de que los 
cambios se dan con la participación 
de las personas.

La jornada incluyó diversas 
expresiones artísticas como canto, 
baile y teatro. A través de éstas 
los universitarios buscaron la 
participación activa de la sociedad 
y su sensibilización hacia distintas 
problemáticas que tiene el estado. 

Los productos que se 
recabaron serán entregados a la 
asociación protectora de animales 
La Roca, la fundación Amigos de 
Jaime en Acción y la fundación 
Caritas Felices.

También se impartirán 
pláticas de ética y valores en 
escuelas primarias de la zona 
conurbada Veracruz-Boca del 
Río para completar el proceso de 
sensibilización en las personas.

Carolin Maza Pérez, integrante 
de este grupo, comentó que con 
pequeñas acciones se pueden 
generar cambios, e invitó a sus 
compañeros a sumarse a estas 

causas realizando más donaciones 
durante los siguientes días. 

Los productos que se están 
recaudando son alimento para 
perros y/o gatos, medicinas, ropa 
para niños, juguetes en buen estado 
y artículos de higiene personal: 

jabón, champú y papel de baño, 
entre otros.

La programación de la 
jornada cultural y los detalles 
del proyecto pueden consultarse 
en la página de Facebook: 
Haciendo Conciencia Comunidad.

un proceso de sensibilización por 
los recursos ambientales y culturales 
con los que cuentan”.

Añadió que: “La UVI es una 
escuela de oportunidades. A 
los jóvenes que vienen aquí les 
decimos que esta institución 
les espera, porque muchos no 
imaginaban que podían hacer una 
movilidad no sólo “en casa” sino 
a nivel nacional o internacional.

“Tenemos estudiantes que 
expresan que nunca imaginaron 
poder ir a otro país y tener las 
oportunidades que la UVI les ha 
brindado; además, muchos son 
los primeros en sus familias que 
llegan a la universidad, haciendo 
un gran aporte a las mismas y 
a sus comunidades.”

Son 37 jóvenes quienes buscan un lugar en la LGID Los docentes apoyaron en todo momento a los aspirantes

Integrantes del proyecto “Haciendo conciencia”
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La rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV), Sara Ladrón de 
Guevara, fue designada el 20 de 
mayo al frente de la presidencia 
del Consejo Regional Sur Sureste 
(CRSS) de la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES).

La Rectora de la UV no sólo fue 
votada de forma unánime sino 
que recibió sólidas adhesiones de 
parte de los rectores, directores y 
representantes de universidades 
y tecnológicos, centros de estudio y 
de investigación, públicos y 
privados, quienes, además, 
destacaron ampliamente el 
liderazgo que la máxima casa 
de estudios de Veracruz ha 
conquistado en el ámbito 
universitario nacional.

La sesión 1.2016 del CRSS de 
ANUIES fue encabezada por el 
director general académico de 
la Asociación, Roberto Villers 
Aispuro; el presidente saliente del 
CRSS y rector de la Universidad 
Autónoma de Campeche, Gerardo 

Para el periodo 2016-2020

ANUIES designó a Rectora como
presidente del consejo regional
Para el organismo, la UV 
se ha colocado al centro 
del debate nacional 
sobre legislación 
y financiamiento

EDGAR ONOFRE
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Montero Pérez, y la rectora de la 
UV, Sara Ladrón de Guevara.

Para ésta, se dieron cita en 
la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Boca del Río, una 
veintena de representantes 
de las instituciones de 
educación superior, entre 
rectores, directores generales 
y funcionarios.

Al tomar protesta a la Rectora 
para el periodo 2016-2020, Villers 
Aispuro dirigió un mensaje en 
nombre de Jaime Valls Esponda, 
secretario general ejecutivo de 
ANUIES. En éste, precisó con 
toda claridad el papel que la 
UV juega actualmente en el 
concierto universitario nacional: 
En su más reciente devenir, la 
UV se ha colocado al centro del 

debate nacional sobre legislación 
y financiamiento para las 
universidades públicas del país, 
ha sido la única del país que 
consiguió la radicación directa de 
los recursos federales y es la única 
en tener una oferta de autonomía 
presupuestaria estatal.

“Hay consenso alrededor de 
la UV”, señaló el funcionario 
de ANUIES.

Por su parte, Sara Ladrón de 
Guevara reconoció el apoyo que 
la UV ha recibido por parte de la 
Asociación en la actual coyuntura 
financiera, adelantó la solidaridad 
de la Veracruzana para con la 
Universidad Autónoma “Benito 
Juárez” de Oaxaca (UABJO) y, 
además, compartió con los 
representantes universitarios 
las más recientes noticias de los 
pendientes financieros del 
gobierno del estado de Veracruz 
para con la UV.

En este sentido, la Rectora de 
la UV dio a conocer al grupo la 
exitosa gestión frente al Servicio 
de Administración Tributaria 
(SAT) que llevó a esta oficina a 
determinar que la responsabilidad 
sobre el ISR retenido a los 
trabajadores universitarios pero 
no enterados a la hacienda federal, 
corresponde al gobierno del estado 
y nunca a la Universidad.

Esto, explicó Sara Ladrón de 
Guevara, permitió reducir la cifra 
de pendientes financieros de 
la UV en un 56 por ciento pero, 
sobre todo, ponderó ampliamente 
que las manifestaciones públicas 
de la UV se han realizado con 
altura y la mayor civilidad y que 
no hay paros ni huelgas en la 
institución. “La UV reafirma así su 
responsabilidad de cara a 
la sociedad a la que se debe”, señaló.

Como se sabe, la 
agenda universitaria está 
actualmente centrada en 
tres temas fundamentales: 
cobertura, legislación y 
financiamiento y calidad.

Por parte de la UV también 
participaron en esta sesión 
ordinaria del CRSS de la 
ANUIES la secretaria Académica, 
Leticia Rodríguez Audirac; 
el secretario de la Rectoría, 
Octavio Ochoa Contreras; el 
vicerrrector Alfonso Pérez 
Morales, y el director general 
de Comunicación Universitaria, 
Raciel Martínez Gómez.

Con voto unánime y sólidas adhesiones, Sara Ladrón de Guevara rindió protesta

Representantes de IES públicas y privadas destacaron el liderazgo de la UV Roberto Villers precisó el papel de la UV en el concierto universitario nacional
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El Centro de Entrenamiento 
y Educación Especial de Poza Rica 
(Ceeepor) realizó el Encuentro de 
Saberes en Educación Especial, 
evento que incluyó una serie de 
actividades académicas y culturales.

El Ceeepor, a través de la 
Facultad de Psicología, ha 
establecido un vínculo de trabajo 
tanto interno como externo que 
se ha fortalecido para el bien de la 
sociedad. La finalidad principal de 
la universidad pública es darle 
respuestas, pero también recoger de 
ella el  aprendizaje  correspondiente.

Al inaugurar el encuentro, 
el vicerrector José Luis Alanís 
Méndez felicitó al personal del 
Ceeepor por la tarea que realiza 
diariamente con los estudiantes y 
padres de familia para crear una 
cultura más incluyente.

Por su parte, la directora 
de la Facultad de Psicología, 
Mercedes Margarita Méndez 
Flores, manifestó que en el 
evento se compartieron saberes 
y conocimientos con profesoras 
del Centro de Investigación y 
Servicios de Educación Especial 
de la UNAM y de la organización 
Enlace Autismo, A.C., así como 
con maestros, estudiantes y 
padres de familia del centro.

En la sala de videoconferencias 
de la USBI se presentó la 
ponencia “Inclusión laboral 
de personas con discapacidad, 
meta de una acción integral”, 
por parte de Emma Vivian 
Roth Gross y Dora María Bello 
Dounce, académicas de la UNAM, 

La Facultad de Psicología realizó, 
del 13 al 20 de mayo, una serie de 
actividades académicas, deportivas 
y artísticas en el marco del 
Día del Psicólogo, fecha en la 
que fue entregada la primera 
cédula profesional de psicología 

Ceeepor reunió a expertos en educación especial

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

Poza Rica • Tuxpan

Poza Rica • Tuxpan

Los alumnos presentaron números artísticos

quienes más tarde impartieron 
el taller “Saber y quehacer en 
la atención a personas con 
discapacidad intelectual” en las 
instalaciones del Ceeepor.

Roth Gross dijo que entre 
las cosas más importantes que 
observó está contribución de la 
UV, “es muy agradable y me llena 
de orgullo que las universidades 
públicas trabajen a favor de 
las personas con discapacidad”.

Expresó que es muy importante 
que se les dé un lugar a los padres 
y alumnos, incluso a la misma 
Universidad, porque es muy 
significativo que la sociedad sepa 
que puede tener esto en sus manos, 
que ellos mismos pueden mejorar 
sus propias condiciones de vida 
y no alguien más.

Comentó que aun cuando la 
sociedad se ha involucrado más 
en el tema, es necesario continuar 

unidos y trabajar sin dejárselo 
todo a las instituciones.

El evento contó con la 
participación del presidente 
del Consejo Directivo de Enlace 
Autista, Eduardo Díaz Tenopala, 
quien ofreció la conferencia 
“Las personas con condición 
del espectro autista, más 
allá del diagnóstico”.

Como parte de las actividades, 
los estudiantes del Ceeepor 

interpretaron bailes jarochos 
y norteños con el apoyo 
de alumnas de Pedagogía, 
quienes realizan el servicio 
social en el centro.

Igualmente se realizó 
una expo-venta de bisutería, 
dulces y botanas del proyecto 
de la experiencia educativa 
Vinculación a la Comunidad, 
que se imparte en la 
Facultad de Pedagogía.

Universitarios celebraron Día del Psicólogo
El programa incluyó 
actividades académicas, 
deportivas y artísticas; 
y entrega de notas 
laudatorias

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

en México, informó Mercedes 
Margarita Méndez Flores.

El primer día, las conferencias 
estuvieron a cargo de los 
investigadores de la UNAM, 
Jaime Grados Espinosa y Elda 
María Sánchez Fernández, con 
los temas “El psicólogo en la 
capacitación y el desarrollo 
personal” y “Cómo eliminar la 
violencia familiar”, respectivamente.

El mismo 13 de mayo se realizó 
el Seminario “Infancia y juego: 
clínica psicoanalítica con niños en 
tiempo de diversidad subjetiva”, 
el cual estuvo a cargo de 
Liora Stavchansky Slomianski.

El miércoles 18 se inauguró 
la exposición fotográfica Del 
simultaneísmo ocular a la perpetua 
palpitación de la cronofotografía. 

Erotismo y sensualidad, donde 
participaron estudiantes de 
la experiencia educativa (EE) 
Comunicación y Sociedad.

Por la tarde se presentó la obra 
de teatro Los típicos complejos de
una persona para mantener una 
relación amorosa, con la 
participación de estudiantes 
de la EE electiva de Teatro.

Posteriormente tuvo lugar un 
debate sobre el análisis de la obra: El 
alienista y otros relatos, de Joaquín 
Machado Asís; participaron alumnos 
de la EE Lectura y Redacción.

El jueves 19 se desarrollaron 
los talleres “Salud pública” y 
“Prevención de la violencia”, 
dirigidos a padres de familia 
y personal de instituciones 
vinculadas con el área clínica.

Ese mismo día, en las canchas 
de la Unidad de Ciencias de 
la Salud, se llevaron a cabo 
torneos de futbol, voleibol, 
baloncesto, así como una clase 
demostrativa de crossFit.

El viernes 20 se presentó el 
proyecto “Biblioteca digital de 
libros de psicología”, más tarde 
se realizó la entrega de notas 
laudatorias, para concluir con un 
taller de ritmos latinos.

Jaime Grados Espinosa dictó conferencia
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La Universidad Veracruzana (UV) 
obtuvo el 16 de mayo una nueva 
acreditación de calidad para otro 
de sus programas de estudio, en 
esta ocasión fue el programa de 
Química Farmacéutica Biológica 
(QFB) que se imparte en la Facultad 
de Ciencias Químicas de Orizaba.

En el marco del LX 
aniversario de la fundación de 
Ciencias Químicas y durante la 
ceremonia en la que el Consejo 
Mexicano para la Acreditación 
de la Educación Farmacéutica, 
A.C. (Comaef), entregó el 
reconocimiento, la rectora Sara 
Ladrón de Guevara reafirmó la 

Estudiantes de la Universidad 
Veracruzana (UV) participaron en 
una Feria de la Salud, realizada 
en el municipio de Calcahualco, 
para ofrecer servicios de atención 
y prevención, así como para 
sensibilizar a la población sobre 
su cuidado.

La actividad fue organizada 
por la brigadista estudiante en 
servicio social de Enfermería, 
Adriana Sánchez Miranda, y los 
profesores Gabriel Peña Reyes, 
Karina González Sánchez y 
Martha María Torres Rosas, de las 
localidades de Teopantitla e Itzapa 
del municipio de Calcahualco.

En la jornada se ofrecieron 
consultas médicas, odontológicas 

Nueva acreditación de calidad, ahora en QFB
La Rectora reafirmó 
el compromiso 
por mantener una 
educación superior 
pública de calidad

“Sin presupuesto ni 
voluntad política de 
los gobiernos los 
programas educativos 
difícilmente logran 
avanzar”: Carmen Giral, 
presidenta del Comaef

EDGAR ONOFRE
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voluntad de esta casa de estudios 
por “mantener una educación 
superior pública de calidad y con 
alta pertinencia social”.

Enseguida, saludó la exitosa 
historia de Ciencias Químicas a 
lo largo de 60 años y destacó los 
esfuerzos de la comunidad para 
obtener la acreditación.

Al respecto, subrayó el 
liderazgo de Leticia Rodríguez 
Audirac y Rafael Díaz Sobac, 
secretaria Académica y director 
general del Área Académica 
Técnica, respectivamente, quienes 
encabezan desde sus respectivas 
encomiendas el ambicioso 
proyecto de la UV en materia de 
acreditaciones de calidad: llegar a 
2017 con el 100 por ciento de los 
programas educativos acreditados.

Por su parte, Carmen Giral 
Barnés, presidenta de Comaef, 
señaló que sin presupuesto ni 

voluntad política de los gobiernos los 
programas educativos difícilmente 
logran avanzar: “El gobierno tiene 
que asumir el compromiso junto 
con nuestros programas educativos 
y avanzar con ellos hacia donde 
nuestro país lo necesita”.

Rafael Díaz Sobac, a su vez, 
señaló que los universitarios están 
conscientes de los retos que se 
deben afrontar, pero también de sus 
propias capacidades y, sobre todo, 
de sus altas responsabilidades. 
Agregó que la acreditación de 
los programas educativos en la 
UV es resultado de un cambio 
de paradigma, de la voluntad de 
mirarse en el espejo de la alta 
competitividad, según lo describió, 
y reafirmó el orgullo y el honor 
de formar parte del equipo de la 
Facultad de Ciencias Químicas.

El director anfitrión, Luis 
Alberto Sánchez Bazán, destacó 

la certeza que la acreditación de 
calidad ofrece a los estudiantes y 
la sociedad en general respecto 
del nivel de QFB, región Orizaba-
Córdoba, en la medida en que 
demuestra que las universidades 
públicas tienen prácticas de alta 
calidad y refrendó: “En la UV no 
pedimos más, damos más”.

La ceremonia de acreditación 
estuvo encabezada por la 
Rectora, la Presidenta de Comaef, 
la Secretaria Académica, la 
vicerrectora Beatriz Rodríguez 
Villafuerte, el Director General 
del Área Académica Técnica y el 
director general de Comunicación, 
Raciel Martínez Gómez.

Egresados entregan 
restauración de mural
Tras celebrarse la acreditación 
de calidad de QFB, un grupo de 
60 egresados de la Facultad de 

Ciencias Químicas de Orizaba 
hizo entrega simbólica de la 
restauración del histórico mural 
de esta entidad académica.

En representación del grupo, 
el ingeniero Eusebio Ortiz se 
dijo orgulloso de “devolver un 
poco a nuestra casa de estudios 
de lo mucho que ésta nos dio” y 
destacó el trabajo realizado por 
el académico David Fernando 
Triano Seceña, así como las 
donaciones realizadas por los 
egresados para hacer posible 
la restauración.

Y dijo a la Rectora: “Gracias 
por amar y representar 
dignamente a la Universidad”.

La Rectora, la Vicerrectora, la 
Secretaria Académica 
y los directores antes referidos 
también develaron una placa que 
conmemora el LX aniversario de 
la Facultad.

En comunidades rurales

Brigadistas ofrecen servicios de salud
Orizaba • Córdoba y de enfermería, las cuales 

beneficiaron a más de 100 
personas; simultáneamente se 
impartieron pláticas y talleres 
con las temáticas: hipertensión 
y diabetes, higiene personal, 
higiene bucal, alimentación 
saludable y valores.

Sánchez Miranda consideró 
importante el desarrollo de esta 
actividad, dada la necesidad de 
prevenir padecimientos. También 
destacó que es necesario llevar 
servicios de salud a las localidades 
alejadas de la cabecera municipal.

De igual manera, hizo una 
cordial invitación para que otros 
estudiantes se sumen al trabajo 
comunitario, “que nos preocupemos 
por la gente que en verdad necesita 
ayuda, ya que las carreras de salud 
se están deshumanizando”.

Al término de los talleres se 
desarrollaron juegos y dinámicas con 
los alumnos de las escuelas primarias 
“Felipe Ángeles” y “Emiliano Zapata”, 
en los cuales también participaron 
los padres de familia.

Durante las actividades 
estuvieron presentes estudiantes 
de servicio social de las 
sedes de Atlahuilco y Tequila, para 
quienes fue una experiencia de 
aprendizaje. Veneranda Bailón 
Toribio, como médico; Ana Karen 
Balderas Maruri, enfermera; Ofir 
Escobar Miranda y César Dublan 
Flores, ambos de Odontología.

Cabe mencionar el apoyo que 
para realizar este evento brindaron 
las autoridades del ayuntamiento 
de Calcahualco y personal de salud.

Selene Caro Castillo responsable 
de las Brigadas Universitarias en 

Servicio Social en la región Orizaba-
Córdoba, consideró importante 
que los estudiantes desarrollen 
este tipo de acciones durante su 
servicio social, pues benefician a la 
población de forma directa.

“Una de las bondades de realizar 
servicio social en las brigadas 
es que te permite interactuar 
constantemente con la población, y 
el trabajo no se reduce en estar sólo 
dentro de un módulo”, finalizó.

Brindaron atención dental en Calcahualco

Rafael Díaz, Carmen Giral, Sara Ladrón de Guevara y Luis Alberto Sánchez El mural de la Facultad fue restaurado gracias a los aportes de egresados



Un total de 39 estudiantes de la 
Facultad de Medicina de Minatitlán 
realizaron prácticas psiquiátricas 
en el Hospital de Salud Mental 
“Dr. Víctor M. Concha Vázquez” de 
Orizaba, del 2 al 6 de mayo.

Asael Adriel Bautista Sánchez, 
catedrático de la experiencia 
educativa (EE) Psiquiatría, realizó 
las gestiones con César Nazin Kuri 
García, director del nosocomio, 
para que los alumnos de la carrera 
de Médico Cirujano realizaran la 
práctica clínica.

La finalidad, señaló Bautista 
Sánchez, fue integrar la 
competencia en salud mental en 
el profesional, además de 
desarrollar las competencias en 
la psicopatología. Agregó que es la 
primera vez que los estudiantes 
realizan una práctica psiquiátrica.

El programa de actividades fue 
elaborado por el jefe de enseñanza 
del hospital, Arturo López Ibáñez, 
y abordaron los siguientes temas: 
examen mental, historia clínica, 
psicopatología y psicofarmacología, 
tipos de psicoterapias, 
esquizofrenia, depresión y suicidio, 
trastornos de ansiedad, trastornos 
de la personalidad, además de 
cuatro prácticas hospitalarias donde 
realizaron estancias, consulta 
externa, urgencias y rehabilitación.

Los anfitriones del Hospital de 
Salud Mental fueron el Director, el Jefe 
de Enseñanza, y la enfermera Marisol 
García Toral, asistente del titular.

El catedrático dijo que las 
pláticas fueron ampliamente 
educativas e informativas. Además, 
se explicó cada una de las partes de 
la historia clínica, todo esto para 
beneficio del paciente.

La Facultad de Medicina de 
Minatitlán reconoció a 132 
estudiantes de segundo, cuarto, 
sexto, octavo y décimo semestre 
de la carrera de Médico Cirujano, 
con notas laudatorias por su 
alto rendimiento académico al 

En Orizaba

Estudiantes realizaron prácticas en hospital psiquiátrico

CECILIA ESCRIBANO REYES
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Durante las conferencias 
se contó con la presencia de 
Aline Bonilla Portilla, experta en 
Psicofarmacología, y de Juana Elia 
Sánchez, especialista en psicología.

Experiencias de aprendizaje 
significativo
La rotación hospitalaria a los 
alumnos se asignó por áreas: 
Estancia 1, con hombres crónicos 
que padecen enfermedad 
irreversible; Estancia 2, con 
hombres agudos en situaciones 
temporales; Estancia 3, con mujeres 

crónicas y agudas; Rehabilitación; 
Urgencias; Consulta externa.

Bautista Sánchez señaló que 
para acudir a estas rotaciones se 
dividió al grupo en cuatro equipos de 
10 personas. Detalló que al entrar 
a las estancias, lo primero que 
hicieron fue reconocer a los 
pacientes; “para los alumnos era 
una experiencia nueva, pero para 
los usuarios incluso mucho más; los 
estudiantes los entrevistaron 
y aplicaron el examen mental 
asesorados por Lorena Balderas, 
responsable de dicho espacio”.

En el área de rehabilitación se 
atendieron a algunas pacientes y se 
leyeron los expedientes de aquellas 
consideradas como crónicas. Las 
pacientes “agudas”, explicaron, no 
salen a rehabilitación para evitar 
que quieran fugarse. 

En otra de las estancias 
hospitalarias, se interactuó con 
pacientes sin crisis, en control de 
medicamento; se analizaron temas 
como: el refuerzo familiar, el 
manejo del expediente clínico, el 
refuerzo a la rehabilitación 
ocupacional y psicológica tanto 

Medicina entregó 132 
notas laudatorias

CECILIA ESCRIBANO REYES

obtener un promedio igual o 
superior a 9.

El 16 de mayo, la sala de usos 
múltiples de la Facultad fue el 
escenario donde el director José Luis 
Sánchez Román y los catedráticos 
Norma Verónica Lagunes Álvarez y 
Armando Simonin Elías entregaron 
los reconocimientos, evento al que 
también acudieron padres de familia.

Sánchez Román señaló que para 
la Facultad de Medicina es una 

gran satisfacción tener alumnos 
de excelencia académica, ellos son 
“nuestros futuros profesionistas, 
cuando los veamos en el hospital 
sabremos que son de los mejores.

”Recuerdo mi pasado, cuando 
recibí un reconocimiento y me 
sentí orgulloso, por ello hay que 
magnificar el logro de nuestros 
jóvenes y ayudarlos a disfrutar este 
momento de éxito, verlos crecer y 
ser los mejores.”

Cabe señalar que entre los 
universitarios con notas laudatorias 
hay estudiantes de internado 
que por sus responsabilidades en 
el hospital no pudieron acudir 
a recibirlas, por ejemplo Óscar 
Paúl Núñez Nolasco, en cuya 
representación acudió su padre.

para el paciente como para la 
familia o personas que lo apoyan.

También se abordaron las 
Normas Oficiales Mexicanas en 
Salud que aplican en la institución; 
los universitarios observaron cómo 
se induce al usuario por medio de 
psicoeducación para la aceptación 
de la enfermedad, el apego a 
la farmacoterapia y al control 
hospitalario, la importancia de las 
redes de apoyo, la rehabilitación 
laboral y al estilo de vida.

Además, se realizaron las 
conferencias “Trastornos de 
la personalidad”, ofrecida por 
Aline Bonilla Portilla, y “Terapia 
electroconvulsiva”, a cargo de 
César Kuri García.

Para finalizar la visita, 
se aplicó un examen 
de conocimientos a los 
alumnos y se les solicitaron 
sugerencias de mejora.

En la despedida, el Director 
del recinto propuso utilizarlo como 
Hospital Escuela para que 
cada año los alumnos de la EE 
Psiquiatría asistan a reforzar la 
competencia de psicopatología.

Nidia Lizbeth Domínguez 
Ruiz, alumna participante, 
compartió su experiencia en las 
prácticas: “Aprendimos más de lo 
que esperábamos, la sugerencia 
es hacer énfasis en el 
manejo sobre la salud mental en 
las prácticas de primer nivel y 
comunitarias de la Facultad, ya 
que nosotros como estudiantes 
de Medicina estábamos 
estereotipados con respecto a lo 
que es un hospital psiquiátrico.

”Aprendimos a identificar quién 
tiene padecimientos de salud 
mental; vimos cómo se manifiesta 
la sintomatología clínica en las 
personas, sus alucinaciones. Nos 
amplió el panorama sobre este tipo 
de pacientes”, concluyó.

Los jóvenes destacaron por sus altos promedios
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Los universitarios en el nosocomio “Dr. Víctor M. Concha Vázquez”
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El I Festival de Coros 
Universitarios marcó el 
inicio de una de las muchas 
tradiciones artísticas propias 
de la Universidad Veracruzana 
(UV), expresó Miguel Flores 
Covarrubias, director general 
del Área Académica de Artes, 
en el primer día de actividades 
de este evento que convocó 
a agrupaciones de todas las 
regiones universitarias.

La inauguración se realizó la tarde 
del 18 de mayo en la Sala “Dagoberto 
Guillaumin” del Teatro del Estado, 
espacio en el que el funcionario 
afirmó que la música y el canto son 
disciplinas que deben ser llevadas a 
todos los lugares donde esta casa de 
estudios tiene presencia.

Al respecto, Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria Académica, 

La vida es un fluir de sentires, 
pensares, haceres, que se tejen 
de múltiples experiencias, unas 
forzadas, otras hegemónicas, pero 
las más libertarias, subalternas y en 
resistencia, ése es el radical mestizo 
en la música como expresión 
biocultural desde abajo, declaró 
Narciso Barrera Bassols, investigador 
y profesor de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, al asistir 
al Centro de Estudios de la Cultura 
y la Comunicación (CECC) de la 
Universidad Veracruzana (UV).

I Festival de Coros Universitarios
reunió a las cinco regiones
“La música y el canto 
deben llevarse a 
todas las regiones 
universitarias”: Miguel 
Flores Covarrubias

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

dijo que el I Festival de Coros 
Universitarios es una propuesta 
que la rectora Sara Ladrón de 
Guevara tenía en mente desde 

tiempo atrás, y que ahora las 
direcciones generales del Área 
Académica de Artes y de Difusión 
Cultural hicieron posible.

Leticia Rodríguez indicó que el 
festival se realizó “gracias al 
excelente equipo de trabajo 
que es propio de ambas direcciones, 

pero son los jóvenes participantes 
quienes realmente terminan 
haciéndolo exitoso, sobre todo 
desde este mismo momento, 
porque para ello fue ideado”.

El acto también contó con la 
presencia de Esther Hernández 
Palacios, directora general de 
Difusión Cultural. Al inicio del 
programa artístico se presentaron 
el Quinteto Vocal y el Coro 
Interfacultades de la UV, que al unir 
sus talentos interpretaron tres temas 
de corte religioso, así como el 
Tríptico de Raúl Ladrón de Guevara 
bajo la dirección de Daniel Hazán Ibri.

Después de la presentación del 
jurado –integrado por Ghislaine 
Bonnot, Ryszard Siwy y Eduardo 
Soto Millán– inició el encuentro 
de ensambles vocales con la 
participación del grupo Canto Coral 
II, bajo la dirección de Rigoberto 
Reséndez Ponce; Ensamble 
Vocal Veracruzano, dirigido por 
Noel Josafat García Melo; Lelé 
Vocal, que encabeza Emer Iván 
Córdova Cuevas, así como el Coro 
Interfacultades UV.

El programa presentado por 
cada agrupación llamó la atención 
por la variedad, la diversidad de 
formas abordadas y el elevado 
nivel artístico de todos ellos, lo que 
ha sido demostrativo del empeño 
y dedicación a los que aludió 
Rodríguez Audirac.

Esta justa vocal se extendió 
hasta el sábado 21 de mayo, con 
la participación de ensambles 
procedentes de Poza Rica, Veracruz, 
Orizaba-Córdoba y Coatzacoalcos, 
además de Xalapa. 

América, África y Europa,
vinculados por su música
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ El investigador, en compañía de 

José Manuel Vásquez Domínguez, 
músico, productor y conductor de 
radio, presentaron el trabajo titulado 
“Navegaciones de ida y vuelta: 
El fluir de cantos entre paisajes 
musicales de América, África y 
Europa”, el pasado 13 de mayo.

Homero Ávila Landa, 
investigador del CECC, señaló 
que ambos ponentes se sumaron 
al conversatorio que se realizó en 
el marco del Seminario Música, 
Sociedad y Globalización.

El tema en particular hace 
referencia a los elementos 

musicales que atraviesan el 
interés, la formación y los 
procesos culturales de manera 
masiva o global, ya que puede 
ayudar a pensar los fenómenos 
musicales como objetos culturales 
construidos a partir de referentes 
culturales diversos.

Calificó a ambos ponentes como 
enamorados de sus profundas 
raíces musicales, que recurren 
a sus experiencias cotidianas y al 
sentipensar, concepto propuesto 
por Eduardo Galeano, de 
los pueblos hacedores de vida.

“El primero lleva lustros 
difundiendo navegaciones musicales 
para una amplia audiencia, y el 
segundo aparece de manera efímera 
ante el público radioescucha, no toca, 
no canta y no difunde de manera 
sistemática ese sentipensar musical, 
lo vive en carne propia al caminar.”

Lo que les une es el navegar de 
ida y vuelta, dijo, uno con su música 
y el otro con los músicos y sus 
músicas. Estas huellas musicales 
dejan una profunda impronta en 
los paisajes y experiencias, añadió.

Por su parte, Barrera Bassols 
recalcó en principio que “estar 
en la Universidad Veracruzana es 
defender la educación superior 
pública de este país, nuestro futuro, 
el futuro de nuestros hijos frente a 
los sátrapas, frente a los ladrones, 
frente a aquellos que simplemente 
se volvieron desmemoriados y 
amnésicos, y se olvidan que son 
emanados del pueblo, de tal suerte 
que para mí es muy importante 
estar aquí y soy también UV”.

Respecto del trabajo 
que expuso en el CECC, el 
investigador manifestó: “Lo 
que aquí presentamos es 

resultado de dos experiencias 
que, vistas de manera vaga y sin 
detenimiento, serían disímbolas 
y hasta contradictorias. Quienes 
escribimos esto provenimos de 
dos tradiciones fragmentadas por 
el pensamiento occidental”.

Al respecto, Vásquez 
Domínguez agregó: “Formulamos 
la pregunta acerca de si el blues 
nació en el Mississippi o en un 
barco de esclavos que salió de las 
Canarias hacia el nuevo mundo, 
o quizá esa melancolía musical se 
practicaba como raíz fundante en 
las costas de África noroccidental 
antes del esclavismo europeo, 
pero aún se sigue bailando 
y cantando bajo los mismos 
ritmos aquí y allá. Los flujos y los 
vaivenes se adaptan a diferencia 
de la monotonía musical del 
consumo como mercancía”.

Interpretación del Tríptico, de Raúl Ladrón de Guevara

De María Teresa González Linaje. Participan: 
Aníbal Carlos Zottele Allende y Mario Alberto 
Santiago Mendoza

26 de mayo. Foro de la USBI-Xalapa, 18:00 horas

Suite des seize estampes représentant 
les conquȇtes de l’Empereur de la 
Chine: un modelo de hibridación 

cultural para el siglo XVIIIPresentación del libro
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Contacto: iillpublica@uv.mx. Horario de ventas: 9:00 a 14:00 horas. Teléfono: (228) 8421700, extensión 13351. Vigencia: Hasta nuevo aviso

El Instituto de Investigaciones Lingüístico-Literarias pone a disposición de la comunidad universitaria sus publicaciones 
con 50% de descuento (excepto la Colección de Cuerpo Académico), al presentar credencial vigente. 

El catálogo puede consultarse en www.iilluv.org

El Museo de Antropología de Xalapa 
(MAX) inauguró la exposición Fieltros, 
de Francisco Benjamín López Toledo, 
artista que conjunta la innovación y 
la crítica en su obra, además de ser 
ejemplo nacional en gestión de la 
cultura y las artes, aseguró la rectora 
Sara Ladrón de Guevara.

La muestra, integrada por 
25 piezas, fue inaugurada el 
13 de mayo por la Rectora, 
acompañada de Maura Ordóñez 
Valenzuela, directora del MAX; 
Esther Hernández Palacios, 
directora general de Difusión 
Cultural, y Beatriz Sánchez Zurita, 
coordinadora de Exposiciones 
Temporales del MAX.

Sánchez Zurita resaltó que dos 
de las piezas fueron elaboradas 
por Toledo especialmente 
para exhibirse en este espacio 
universitario, se trata de un 
par de caracolas agujereadas 
e intervenidas con gusanos 
elaborados con fieltro.

“Desde que le planteamos la 
exposición, él quería hacer algo 

Obra de Francisco Toledo 
conjunta innovación y crítica

Referente en el arte mexicano y universal

La muestra Fieltros, 
integrada por 25 
piezas, se exhibe 
en el MAX

SUSANA CASTILLO Y PAOLA CORTÉS

muy especial para el museo, 
entonces decidió elaborar las 
caracolas. Los gusanos para él 
significan la vida, porque no están 
presentes en el maíz transgénico, 
pero sí en el maíz natural”, explicó.

En tanto, la Rectora dijo que 
Francisco Toledo es referente en el 
arte mexicano y universal, porque 
desde joven ha significado una 
propuesta innovadora en las artes 
clásicas y desde hace tres décadas 
simboliza un ejemplo nacional en la 
gestión de las culturas y las artes; por 
ejemplo, en Oaxaca ha modificado 
el ejercicio de las artes plásticas, ha 
sido formador de grandes artistas, 
gestor y promotor de grandes 
centros culturales, convirtiendo 
al estado en un foco de las artes 
plásticas a nivel internacional.

“Más recientemente, representa 
una postura crítica y política ante 
las situaciones de nuestro país, 
ha expresado posturas estrictas 
desde la gestión del patrimonio 
cultural frente al horror de la 
violencia, sin dejar nunca de ser el 
gran artista, sin dejar de proponer 
creativamente, en un discurso 
expresivo que suma las ideas de 
muchos mexicanos. Su propuesta 
artística dice más que los discursos 
y las palabras.”

Por otro lado, habló del interés 
que muestra Francisco Toledo de 
vincularse con espacios y centros 
culturales de la Universidad, sobre 

todo de acercarse a los estudiantes 
del Área Académica de Artes de esta 
casa de estudios.

Un ejemplo reciente de lo anterior 
es que en agosto del año pasado, la 
Galería de Artes Plásticas de la UV 
presentó la exposición Carteles por 
Ayotzinapa, convocada por el maestro 
Toledo, y en ella se integraron trabajos 
de un gran número de artistas 
que expresaron su sentir crítico 
por la desaparición forzada de 43 
estudiantes normalistas.

Al hablar de las gestiones para 
traer Fieltros a Xalapa, Beatriz 
Sánchez relató que éstas duraron 
aproximadamente un año, tras lo 
cual “es muy satisfactorio compartir 
con ustedes una obra que fue 
hecha con un gran amor y cariño, 
el maestro Toledo se siente muy 
orgulloso de exponer aquí”.

Cabe mencionar que las piezas 
fueron traídas directamente 
de Oaxaca y montadas por 
dos curadores que llegaron 
desde dicha entidad. 

Fieltros permanecerá en la 
Sala de Exposiciones Temporales 
del MAX hasta el 19 de junio, que 
abre con las piezas hechas para 
esta ocasión. En conjunto, todas 
las obras que la conforman llevan 
implícito un mensaje en defensa 
del patrimonio biocultural de los 
mexicanos y una crítica ante la 
violencia de los tiempos que corren 
y hacia el maíz transgénico.

Caracolas elaboradas especialmente para la exposición La defensa del patrimonio biocultural, tema de las obras
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El primer gran paso de Mozart es 
el subtítulo para el listado creativo 
que ofrecerá la Orquesta Sinfónica 
de Xalapa (OSX) este viernes 27 de 
mayo en la sala de conciertos 
Tlaqná, a las 20:30 horas, dirigida 
por José Luis Castillo.

El programa incluirá la Sinfonía 
número 1 de Wolfgang Amadeus 
Mozart, así como “Danzas de Die 
Zauberflöte”, concierto para flauta 
y orquesta del británico Jonathan 
Dove, con la xalapeña Evangelina 
Reyes como solista, y la Sinfonía 1 
del también británico Edward Elgar.

La Primera sinfonía de Mozart es 
una obra que casi no se interpreta, 
pese al interés que reviste. De 
hecho, el propio José Luis Castillo 
se encargó de dirigirla en esta ciudad 
en mayo de 2004, al tiempo que 
las Danzas de Dove que se derivan 
de la ópera La flauta mágica, del
propio Mozart, son primera 
audición en México. Por lo que 
corresponde a la Primera sinfonía 
de Elgar, será estreno en Xalapa.

La Primera sinfonía de Mozart fue 
escrita cuando el compositor contaba 

Escribir sobre música es un libro 
que cubre un espacio que se hallaba 
vacío por la ausencia de criterios 
compartidos en el momento de 
redactar sobre el arte sonoro, 
expresó Julieta Varanasi González, 
directora de la Facultad de Música de 
la Universidad Veracruzana (UV), 
durante la presentación del texto 
en el auditorio de esta entidad 
académica, el lunes 16 de mayo.

El libro es coautoría del pianista 
y musicólogo Luca Chiantore, la 
etnomusicóloga Silvia Martínez y la 
fagotista Áurea Domínguez.

Con obras de Mozart, Dove y Elgar

José Luis Castillo regresa a dirigir la OSX
Evangelina Reyes será 
solista en el programa 
que la orquesta ofrecerá 
el 27 de mayo

El director invitado es originario de Valencia, España

con apenas ocho años de edad, en 
agosto de 1764 y durante una estadía 
de más de un año en la ciudad de 
Londres, donde Wolfgang Amadeus 

y su hermana Nannerl eran 
admirados como niños prodigio.

Las “Danzas de Die 
Zauberflöte” es una obra para 

flauta solista con orquesta, 
escrita en 1999 por Dove. 
Desde luego que se trata de 
una evocación hacia el 

drama escénico de Mozart en 
que Papageno, Papagena, Tamino, 
Pamina y la Reina de la Noche 
son protagonistas básicos, en un 
contexto fantástico y colmado 
de elementos que muchos 
han tratado de relacionar 
con la masonería.

Evangelina Reyes es originaria de 
esta ciudad y actualmente se 
desempeña como flauta principal 
en la Orquesta Sinfónica Nacional 
de México, después de ocupar 
ese mismo puesto en la Sinfónica 
Juvenil del Estado de Veracruz.

El director invitado es 
originario de Valencia, España, 
con amplia carrera en nuestro 
país. Ha actuado al frente de las 
orquestas más importantes de 
México y sus incursiones hacia 
Europa han sido muy frecuentes; 
fue titular de la Camerata de las 
Américas y de la Sinfónica de la 
Universidad de Guanajuato, entre 
otras organizaciones artísticas. Se 
le reconoce también como notable 
director en el contexto operístico.

Para este acontecimiento los 
boletos tendrán costo de 120 y 80 
pesos, con descuento especial a 
estudiantes con credencial 
actualizada, para quienes el costo 
será de sólo 30 pesos. Para más 
informes, llamar al teléfono (228) 
8182158, extensiones 107 y 108.

Escribir sobre música cubre un espacio 
en el arte sonoro: Julieta Varanasi
JORGE VÁZQUEZ PACHECO

El texto fue presentado en la Facultad de Música

Varanasi González se declaró 
admiradora del trabajo literario de 
Chiantore; destacó las tres partes 
que componen el volumen e hizo 
un breve comentario acerca de 
cada uno de los mismos.

Jesús Herrera, pianista y 
académico de la Facultad, subrayó 
que el libro ofrece una introducción 
al mundo de lo académico y al de la 
edición, mediante su apertura hacia 
las fuentes de los más diversos 
orígenes, desde citas de Internet 
hasta formato impreso (libros 
y revistas especializadas), con 
una mirada crítica a las 
mismas fuentes.

Mencionó la valoración cultural 
que apunta hacia el mundo 
latinoamericano, en una elogiable 
diversidad, ya que el libro fue 
redactado en y desde España. “Es 
un texto para un público muy 
amplio, ni siquiera limitado para 
quienes escribimos sobre música”.

Por su parte, el especialista 
Alfonso Colorado Hernández  
destacó la riqueza de la 
información contenida en un 
formato relativamente pequeño, 
así como lo ameno en su discurso. 
Mencionó la necesidad del alumno 
no sólo de tocar y reflejar los 
conocimientos adquiridos en 

el aula, sino de allegarse fuentes 
de adecuada información. “Es un 
producto refinado y terminado 
de todo el largo proceso de 
investigación”, especificó.

En tanto, Chiantore abundó en 
torno de las tantas cosas diferentes 
que se pueden hacer cuando se trata 

de redactar sobre el arte sonoro, un 
trabajo de nueve años tratando de 
no perder la frescura en una labor 
que podría diluirse fácilmente.

La moderación fue 
responsabilidad de Miriam 
Vázquez, también académica 
en la Facultad de Música.



2723 de mayo de 2016 • 639 cultura

Después de nueve años, el 
espectáculo Jarocho regresa a 
los escenarios veracruzanos 
renovado y enriquecido, con varias 
presentaciones que han despertado 
gran interés por parte del público 
para apreciar la propuesta artística 
emanada de la Universidad 
Veracruzana (UV ) desde 2003.

Sus próximas presentaciones 
serán el 27 de mayo, a las 18:00 
y 21:00 horas, y el sábado 28, a 
las 17:00 y 20:00 horas, en la Sala 
“Emilio Carballido” del Teatro del 
Estadode Xalapa; asimismo, en 
el Centro de Convenciones 
de Coatzacoalcos el sábado 4 de 
junio, con dos funciones 
en horario vespertino.

Jarocho es administrado 
por el Fondo de Empresas de la 
Universidad Veracruzana, A.C., a 
través de su Unidad Productora 
de Espectáculos, y se define como 
una interpretación libre de la 
historia de Veracruz a través de 
distintos géneros dancísticos como 
el flamenco, el clásico, la salsa y los 
ritmos afrocaribeños.

El Ballet Folklórico de la Universidad 
Veracruzana presentó el concierto 
didáctico Todos somos jarochos,
el 16 de mayo, a estudiantes de 
la Tutoría para la Apreciación 
Artística del Departamento de 
Apoyo a la Formación Integral 
del Estudiante de la Dirección 

Jarocho enaltece a la UV a nivel global
Sus próximas 
presentaciones 
serán en Xalapa 
y Coatzacoalcos

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

“Jarocho nació en 2003 como 
una fusión entre la música, la danza 
y las tradiciones de Veracruz en 
una propuesta multidisciplinaria”, 
explicó Perla Hernández, bailarina y 
colaboradora en relaciones públicas 
del espectáculo.

Alejandra Aguilar Cobos, 
gerente del Fondo de Empresas 
de la UV, subrayó que “es la 
unidad productiva que ha 
puesto en alto a la máxima casa 
de estudios de Veracruz a nivel 
nacional e internacional”.

Señaló que gracias al respaldo 
de las autoridades educativas se 
sigue manteniendo la calidad y el 
nivel del espectáculo; asimismo, 
invitó al público en general a 
asistir a la nueva versión que se ha 
trabajado, los días 27 y 28 de mayo 

en el Teatro del Estado y el 4 de 
junio en el Centro de Convenciones 
de Coatzacoalcos.

Julio César Flores Prado, 
coordinador artístico del mismo, 
manifestó: “Hoy en día hemos 
evolucionado como artistas, verán 
un espectáculo maduro. Hoy, 
después de 13 años en la aceptación 
del público, nos encontramos 
más sólidos y el espectáculo se ha 
renovado y enriquecido en todas 
las áreas”.

Verónica Alanís Moreno, 
coordinadora general del 
espectáculo, dijo que en la 
actualidad se tiene planeado 
trabajar con la intención de 
generar nuevos espectáculos con la 
misma calidad y el mismo formato 
que Jarocho, así como brindar 
otros servicios a la comunidad 
universitaria y al público en 
general para la capacitación 
en proyectos artísticos.

“Queremos que esta nueva 
etapa ayude a incentivar a los 
jóvenes y a la comunidad en 
general a seguir produciendo arte, 
creemos firmemente que el arte 
puede ser una vía de capitalización 
y eso es lo que el Fondo de 
Empresas de la UV ha apoyado en 
esta unidad”, explicó.

Los coordinadores comentaron 
que para mayores informes y 
adquirir boletos se puede ingresar a 
las páginas de Internet: 
www.espectaculojarocho.com.mx 
y www.ticketbox.com, así como 
llamar a los teléfonos (228) 8122099, 
8188523 y 8124313 y en el sitio de 
Facebook: Espectáculo Jarocho.

Ballet Folklórico presenta 
Todos somos jarochos
El 4 de mayo inició 
temporada de 
conciertos didácticos

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ
La coquetería no puede faltar en un fandango

General de Desarrollo Académico 
e Innovación Educativa.

Los conciertos didácticos son 
una estrategia institucional para 
fortalecer la formación integral 
de los estudiantes. Los de este 
año, dedicados al fandango 
jarocho, iniciaron el 4 de mayo 
y continuarán hasta el próximo 
ciclo escolar Agosto-Diciembre 
en diversas entidades académicas 
de la región Xalapa.

El narrador de la escena, Arturo 
García Solís, explicó a los estudiantes 
presentes en el Aula Clavijero que el 
fandango es una fiesta tradicional 

de costumbre en el sur de Veracruz, 
cuyos elementos son: música, 
bailadores, tarima, décima, 
comida, bebida, entre otros.

Además, junto con su compañera 
de escena, Ana Bertha Navarro, 
presentaron el vestuario tradicional 
con que las mujeres y hombres 
asisten a los fandangos. En el caso 
de ellos, se trata principalmente de 
pantalón, guayabera, paliacate 
amarrado al cuello y sombrero estilo 
cuatro pedradas.

Las prendas de las mujeres son 
más lucidoras, pues los refajos o las 
puntas de los fondos están elaborados 
con horquilla o tejido de ganchillo, así 
como las blusas; en ocasiones portan 
mantillas, rebozos, incluso mandil. 
Además, es común que luzcan trenzas 
o peinados adornados con flores y 
peinetas. “La coquetería no puede 
faltar en un fandango”, subrayó.

Como parte de la actividad, 
integrantes del Ballet Folklórico 
impartieron una clase de 
zapateado tradicional a los 
estudiantes, bajo la batuta de 
Alberto García Domínguez.

Además, miembros del 
grupo musical Tlen Huicani 

amenizaron con sones como El 
colás, La bamba y El buscapié, 
y el ballet demostró cómo se 
desarrolla un fandango.

En cada una de las actividades 
los estudiantes mostraron interés 
y gusto por aprender más de esta 
tradición veracruzana.

El espectáculo nació en 2003



28 23 de mayo de 2016 • 639cultura

Desde hace dos años, la 
Universidad Veracruzana (UV) 
cuenta con la Especialización de 
Promoción de la Lectura, única en 
América Latina (AL), avalada por el 
Programa Nacional de Posgrados 
de Calidad (PNPC) del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), así lo dio a conocer 
Olivia Jarvio Fernández, 
coordinadora de la misma.

Señaló que la movilidad 
estudiantil es una actividad 
integrada al programa de estudios 
de la especialización, de la que han 
egresado actualmente alrededor de 
32 alumnos de diversas disciplinas. 
De este número, 24 han cursado 
estudios relacionados con 
su proyecto de tesis en las 
universidades de Salamanca, de 
Cádiz, Complutense de Madrid, 
de Barcelona, de Extremadura, así 
como en instituciones de Argentina 
y Finlandia.

Jarvio Fernández destacó que 
por esta razón se decidió realizar 
el Primer Coloquio de Movilidad 
Estudiantil en Promoción de la 
Lectura, el cual fue inaugurado el 17 
de mayo en la Sala “Carlos Fuentes 
Lemus” de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) Xalapa.

En el marco de la conmemoración 
del trigésimo aniversario del 
fallecimiento de Ignacio López 
Bocanegra, la Universidad 
Veracruzana (UV) y el Museo del 
Palacio de Bellas Artes presentaron 
en la Ciudad de México el libro 
Nacho López. Fotógrafo de México, 

Avalada por Conacyt

Especialización en Promoción de la Lectura, única en AL
En dos años han 
egresado 32 alumnos, 
de los cuales 24 han 
realizado movilidad 
nacional e internacional

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

El objetivo fue fomentar 
una retroalimentación entre los 
estudiantes, tras la experiencia de 
haber viajado a universidades de 
otros países y de México.

En este sentido, comentó 
que algunos alumnos 
decidieron realizar movilidad 
nacional en el Instituto de 
Investigaciones Bibliotecológicas 
y de la Información (IIBI) de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), donde tienen 
un área específica, única en 
Latinoamérica para trabajar el tema 
de la lectura.

Subrayó que pese a las 
limitaciones económicas por 
las que atraviesa la UV, se han 
buscado otras alternativas 
para financiar los traslados y 
estancia de los estudiantes en 
las instituciones internacionales.

El respaldo del Conacyt ha sido 
elemental, ya que se logró que la 
Especialización en Promoción de la 
Lectura fuera incluida en el PNPC.

De esta manera, y al ser un 
programa de calidad, es factible 
obtener becas de movilidad 
estudiantil. Implica, además, 
ser evaluados cada dos años, con 
el fin de comprobar que el curso 
conserva los estándares de calidad.

Olivia Jarvio, quien es Doctora 
en Metodologías y Líneas de 
Investigación en Biblioteconomía y 
Documentación por la Universidad 
de Salamanca, España, anunció 
que la convocatoria para cursar la 
especialización se abre cada año, a 
través de la Dirección General de la 
Unidad de Estudios de Posgrado.

Puede ingresar cualquier 
egresado de licenciatura y área de 

conocimiento, el único requisito 
es que tengan promedio de 8 y 
desarrollen una habilidad básica de 
lectura y escritura, así como de 
conocimiento general de 
autores y escritores.

Una vez evaluados, y 
dependiendo de las competencias 
y habilidades de los alumnos, se 
determina su ingreso.

Agregó que la formación 
dura un año y se imparte 
actualmente en las regiones 
Xalapa y Orizaba-Córdoba.

De 2014 a la fecha, ha habido 
estudiantes de las facultades 
de Letras, Contaduría y 
Administración, Arquitectura, 
Educación, Ciencias de la 
Comunicación, por citar un 
ejemplo. En la actualidad se cuenta 
con alumnos de otras entidades, 
entre ellas Baja California y Puebla, 
así como de Cuba. También han 
llegado peticiones de jóvenes de 
Argentina y Colombia.

Añadió que la UV pertenece a 
la Red de Universidades Lectoras, 

lo cual ha sido un soporte 
fundamental para los estudiantes 
de movilidad estudiantil.

Al inaugurar el coloquio, 
José Luis Martínez Suárez, 
director general del Área 
Académica de Humanidades, 
resaltó que un evento con 
estas características 
representa una experiencia 
enriquecedora que forma 
parte del proceso formativo 
de la comunidad estudiantil 
y de egresados.

En la Ciudad de México

UV y Palacio de Bellas Artes presentaron
Nacho López. Fotógrafo de México
El libro-catálogo incluye 
imágenes, textos 
escritos por el fotógrafo 
y de especialistas

que tiene como principal objetivo 
crear una memoria de la exhibición 
homónima que alberga el recinto 
de la Ciudad de México.

Esta coedición de 467 páginas 
cuenta con imágenes de 
las fotografías presentes en la 
muestra, así como algunas de 
carácter complementario; un 
texto curatorial a cargo de José 
Antonio Rodríguez y Alberto 
Tovalín Ahumada, además de 
ensayos de los especialistas Yessica 
Contreras, Rebeca Monroy, John 
Mraz, Pilar López y Jesse Lerner.

Incluye además un texto de 
Antonio Saborit, publicado con 
motivo de la muerte del fotógrafo. 
Asimismo y con la finalidad de 
realizar un acercamiento más 
profundo a la vida y obra de López, 
el libro reproduce cinco textos 
críticos mecanografiados por el 
propio fotógrafo, acompañados de 
una introducción de Citlalli López. 

Nacho López. Fotógrafo de 
México rescata, a través de más de 
235 fotografías vintage, el trabajo 
y las aportaciones visuales de 
Ignacio López Bocanegra. Explora 

a López en sus diferentes facetas, 
desde el fotógrafo dedicado a 
retratar la ciudad y sus transeúntes, 
hasta su interés por capturar 
imágenes del mundo indígena, así 
como su sentido del humor para 
plasmar la vida cultural y social 
del México de mediados del siglo 
pasado. Asimismo, incluye una de 
las etapas menos conocidas del 
artista: la experimental.

La exposición está abierta hasta 
el 10 de julio, de martes a domingo de 
l10:00 a 18:00 horas, en salas de Planta 
Baja y segundo piso del museo. 

Olivia Jarvio Fernández



La delegación deportiva de 
Halcones de la Universidad 
Veracruzana (UV) cumplió con su 
participación en la Universiada 
Nacional Guadalajara 2016, al 
mantenerse entre las 10 mejores 
instituciones del país, señaló 
la titular de la Dirección de 
Actividades Deportivas (DADUV), 
Maribel Barradas Landa.

La universitaria manifestó que 
se logró lo que se había planeado, 
con un gran trabajo en equipo: “La 
meta era mejorar o mantenernos 
en la misma posición que el 
año pasado. La verdad, estuvo 
bastante complicado, pues el nivel 
competitivo cada vez es más alto; 
finalmente terminamos en el lugar 
número 12 en el medallero y en el 
10 en puntuación general, igual que 
en Nuevo León 2015”.

Destacó que en esta ocasión 
los Halcones ganaron una medalla 
más de oro; fueron cinco doradas, 
tres de plata y dos de bronce, 
para un total de 10. El año pasado 
fueron cuatro de oro, tres de plata y 
tres de bronce.

Amalia Rodríguez Gómez y Gabriel 
Luna Castillo, integrantes de la 
Selección de Lucha Olímpica, se 
encuentran motivados ya que en la 
Universiada Nacional Guadalajara 
2016 lograron medallas de bronce en 
esta disciplina que en esta edición 
fue de exhibición.

Ambos esperan que el año 
próximo se incluya dentro 
de los deportes oficiales, 
pues comprobaron el alto 
nivel de competencia que 
tiene la Veracruzana.

Alumna del octavo semestre 
de la Facultad de Química 
Farmacéutica Biológica, Amalia 
Rodríguez Gómez, ganadora de 
medalla de bronce en la categoría 
de 53 kilogramos, señaló que 
luego de 17 años la lucha olímpica 
regresó a la Universiada.

Tras su participación en la Universiada Nacional

UV, entre las 10 mejores instituciones del país
La Selección de 
Gimnasia Aeróbica hizo 
historia al obtener cuatro 
medallas de oro

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Barradas Landa también habló 
de las dos medallas de bronce 
obtenidas en lucha olímpica, que 
por ser deporte de exhibición no 
se contabilizaron en el medallero, 
“pero son bastante significativas 
por el trabajo que se realiza 
en las diferentes disciplinas 
que queremos llevar a cabo. 
Nos ayuda a tener una base de 
quiénes son los estudiantes que 
practican este deporte, a fin de 
darles seguimiento”.

Maribel Barradas apreció el 
esfuerzo de los deportistas de la 
UV, que en puntuación general 
superaron a instituciones como la 
UNAM y la propia Universidad de 
Guadalajara, sede del evento.

“Estamos muy satisfechos por 
los resultados obtenidos, pues 
sabemos la situación que atraviesa 
nuestra institución y que a pesar 
de todo ha dado el respaldo y el 
apoyo al deporte universitario. 
Queda demostrado que sí se 

puede, optimizando los recursos y 
haciendo un esfuerzo conjunto.”

La titular de la DADUV destacó 
también que fue histórica la 
participación de la Selección de 
Gimnasia Aeróbica, al obtener 
cuatro medallas de oro.

“Siempre ha sido una disciplina 
sobresaliente, pero este año fue el 
mejor de toda la historia, además 
de que son la base de la Selección 
Nacional que participará en el 
Mundial de Corea.”

Seleccionados de Lucha 
Olímpica tienen buen nivel
SANTIAGO MORALES ORTIZ “La verdad es que hubo una gran 

respuesta, a los jóvenes universitarios 
les interesó mucho y respondieron 
a la convocatoria. Es motivante que 
se inclinen por este deporte.”

Señaló que logró la presea 
con importantes triunfos sobre 
representantes de la UNAM y 
Oaxaca, y luego por su colocación 
en la gráfica logró el bronce.

Añadió que en Guadalajara 
se combinó la juventud con la 
experiencia, como ellos que han 
participado en los eventos de la 
Federación Mexicana. “En nuestro 
caso, como estudiantes, y practicantes 
de este deporte, recibimos la 
invitación y todo el apoyo de la 
Universidad para asistir primero al 
selectivo y luego a la Universiada”.

De acuerdo con los resultados 
obtenidos, los Halcones son favoritos 
para seguir ganando medallas en 
las próximas universiadas.

Por su parte, Gabriel Luna 
Castillo, ganador del mismo metal 
en la prueba de 66 kilogramos, 
señaló que fue emocionante 
ver la participación de todos los 
grandes de la lucha olímpica en la 
Universiada Nacional.

“Fue un evento difícil debido 
al alto nivel. Sobre todo mantener 
el peso. Tuve tres combates, en los 
que vencí a los representantes del 
Instituto Politécnico Nacional y 
al anfitrión de la Universidad de 
Guadalajara, lamentablemente perdí 
en semifinales ante Chihuahua.”

El alumno del cuarto semestre 
de la Facultad de Derecho, señaló 
que los seleccionados de Halcones 
mostraron su calidad en el evento y 
el año próximo será de las favoritas 
para obtener medallas oficiales.

Agregó que lo que viene será un 
intenso entrenamiento para llegar 
mejor preparados a los eventos futuros: 
“En mi caso, dentro de la categoría 
juvenil, me estoy preparando para 
los torneos de la Federación y 
de primera fuerza, y por su puesto 
para la siguiente Universiada”.

Agradeció el apoyo de las 
autoridades universitarias y destacó 

que la medalla se la dedica a 
todas las personas que estuvieron 
pendientes de su participación.

Por último, Saraí Ramírez 
Colina, coordinadora de la 
Selección de Lucha Olímpica, 
señaló que se cumplieron los 
objetivos: “Fueron metas que se 
plantearon, los jóvenes asistieron 

con la idea de obtener medallas y 
afortunadamente se lograron”.

Ahora, agregó, la lucha olímpica 
tendrá mayor promoción en la 
Universidad, “pues sabemos 
que contamos con buenos 
representantes; con una mejor 
promoción y preparación 
se pueden lograr muchas cosas”.

En Mexicali, la Universiada 2017
Maribel Barradas señaló que en 
junio iniciará la preparación de 
los representativos de Halcones 
rumbo a la Universiada Nacional 
2017, que se llevará a cabo en 
Mexicali, Baja California.

Agregó que como parte de ese 
proceso, las selecciones de Basquetbol 
y Futbol Soccer volverán a participar 
en los torneos de la Asociación de 
Basquetbol Estudiantil (ABE) y Copa 
Telmex, respectivamente.

La meta era mejorar 
o mantenernos en la 
misma posición que 
el año pasado”: 

Maribel Barradas Landa, 
titular de la DADUV

Gimnastas de Halcones, base de la Selección Nacional 

Amalia Rodríguez Gómez Gabriel Luna Castillo
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Marco Tulio Aguilera Garramuño, 
nadador veterano de la Universidad 
Veracruzana, tuvo una brillante 
actuación en el Campeonato 
Conmemorativo de los Juegos 
Olímpicos México 1968 celebrado 
en la capital del país, donde obtuvo 
un total de seis medallas: una 
de oro, una de plata y cuatro de 
cuartos lugares.

En el evento celebrado en 
Centro de Alto Rendimiento, Marco 
Tulio Aguilera se colgó la medalla 
de oro en la prueba de los 400 
metros libres; plata, en 200 metros, 
y cuartos lugares en las pruebas 
de 50 y 100 libres, así como 50 
y 100 pecho.

En la justa participaron 
nadadores de calidad internacional, 
varios de ellos protagonistas en los 
Juegos Olímpicos de 1968, “por 
lo que fue una gran experiencia 
competir con ellos, participar en 

Los atletas de la Universidad 
Veracruzana (UV), Julio Herrera León 
e Irving Martínez Aguilar, tuvieron 
una destacada participación en el 
Campeonato Estatal de Atletismo de 
Veteranos, evento en el cual ganaron 
medallas de plata en la prueba de los 
100 metros planos.

Fue en la pista del Estadio 
Xalapeño “Heriberto Jara Corona”, 
donde los empleados de la 
UV volaron en sus respectivas 
categorías, para así calificar al 
Campeonato Nacional de Atletismo, 

En el Campeonato Estatal de Atletismo

Deportistas veteranos 
ganaron medallas de plata

Marco Tulio Aguilera destacó
en el Nacional de Natación
Obtuvo seis medallas 
en el Campeonato 
Conmemorativo de 
los Juegos Olímpicos 
México 1968

SANTIAGO MORALES ORTIZ

El deportista participó en la categoría de 65 a 69 años

seis distancias y estar cerca del 
campeón individual”.

Señaló que tras cinco años 
dentro de la natación, y con 
intenso entrenamiento en sesiones 
diarias, ha logrado un total de 168 
medallas en eventos nacionales 
celebrados en Guanajuato, León, 
Zacatecas, Cancún y Veracruz, 
entre otros, con título de 
subcampeón nacional en la prueba 
de los 50 metros libres.

También acudió al Nacional de 
Aguas Abiertas de Cancún 2015, 

donde obtuvo la medalla de oro en 
la distancia de mil 500 metros.

Participante en la categoría de 
65 a 69 años de edad, el destacado 
deportista, quien labora en la Editorial 
UV, porta orgulloso el uniforme de los 
Halcones, a los que representa en cada 
una de sus participaciones.

Sobre su amor por el deporte 
como algo fundamental, Aguilera 
Garramuño señaló que lo más 
importante es lograr el equilibrio 
físico y mental, muestra de ello es su 
buen estado de salud a sus 67 años.

En julio participarán en 
el campeonato nacional, 
que tendrá lugar en la 
Ciudad de México

SANTIAGO MORALES ORTIZ

que en julio se llevará a cabo en la 
capital del país.

En la categoría de 30-34 años, 
Irving Martínez llegó a la meta en 
segundo lugar, con un tiempo de 
12 segundos y 72 décimas, muy 
cerca del primer lugar que marcó 
12.1, en los 100 metros planos.

Por su parte, Julio Herrera 
León, quien participa en la 
categoría de 70-74 años, ganó 
medalla de plata, también en 
los 100 metros, muy cerca del 
ganador Saúl Barrios, mientras 
que el tercer lugar fue Esteban 
Huesca Boquiño.

Irving Martínez labora 
en la Dirección de Recursos 
Humanos, mientras que 
Julio Herrera en la Dirección 
de Contaduría, ambos son un 
ejemplo para la comunidad 
universitaria y esperan 
representar dignamente a los 
Halcones en el evento nacional.

Julio Herrera e Irving Martínez








